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...МОЖНО со ВСЕЙ ОПРЕДЕЛЕННОСТЬЮ СКАЗАТЬ: 

НА ДОЛЮ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ИМЕННО ЭТОГО СОЗЫ 

ВА ВЫПАЛА ВЕЛИКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПРИНЯТИЯ РЕ

ШЕНИЙ, СВЯЗАННЫХ С  ВСТУПЛЕНИЕМ НАШЕЙ СТРАНЫ НА 

ПУТЬ РЕВОЛЮЦИОННОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ, ОБНОВЛЕНИЯ СО 

ВЕТСКОГО ОБЩЕСТВА. И ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ПАРТИИ 

ВЫСОКО ЦЕНИТ ТО, ЧТО ДЕПУТАТЫ АКТИВНО ПОДДЕР

ЖАЛИ КУРС ХХУ11 СЪЕЗДА, МНОГОЕ СДЕЛАЛИ ДЛЯ ТОГО, 

ЧТОБЫ ПЕРЕВЕСТИ ЕГО В ПЛОСКОСТЬ ПРАКТИЧЕСКОЙ ПО

ЛИТИКИ. ЭТО — ВЕЛИКОЕ ДЕЛО.

ПО ПУТИ ОБНОВЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ
В н е о ч е р е д н а я  д в е н а д ц а т а я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р  з а в е р ш и л а  р а б о т у

J .

в течение трех дней де
путаты высшего органа го
сударственной власти ак
тивно, принципиально, не 
обходя острых проблем, об
суждали пути развития 
страны, советского общест
ва, углубления социалисти-. 
ческой демократии, рефор
мы политической системы.

Всесторонне рассмотрены 
эаконо1проекты, которые в 
обстановке широкой глас
ности обсуждены миллиона
ми граждан СССР. От име
ни и по воле избирателей 
депутаты внесли в них не
обходимые поправки и до
полнения, .после чего доку
менты были приняты, стали 
Законами СССР. Их назна
чение — обеспечить но.вый 
шаг по пути перестройки, 
нацравленный на создание 
социалистического правово
го государства, воплощение 
в практику решений XIX 
партийной ко1нференции.

1 декабря в Большом 
Кремлевском дворце про
должала работу внеочеред

ная двенадцатая сессия
Верховного Совета СССР
одиннадцатого созыва. В 12 
часов дня , началось четвер
тое совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей. В нем прини
мали участие Горбачев М. С., 
Воротников В. И,, Зайков
Л. Им Лигачев Е. К., Нико
нов В, П., Рыжков Н. И., 
Слюньков Н.'Нм Чебриков 
В. Мм Шеварднадзе Э. А.,
М бицкий В. В., Яковлев 

м ьирюкова А. Лм Вла
сов А. В., Л^ьянов А. И, 
Маслюков Ю. Дм Pai^MOB- 
ский Г. П., Соловьев Ю. Ф., 
Талызни И. В., Язов Д. Т„ 
Бакланов О. Д.

Председательству ю щ и й 
Председатель Совета Союза 
Ю. Н. Христораднов предо
ставляет слово кандидату в 
члены Политбюро ЦК
КПСС, секретарю ЦК
КПСС, председателю Ко
миссии законодательных 
предположений Совета Сою
за Г. П. PaixyinoBCKOMy.

Выст1/11яеиие
Г. Я . Ш Ш В С Ш О

Уважаемые товарищи де
путаты!

По поручению Верховно
го Совета СССР Комиссии 
законодательных предполо
жений раосмотрели выска
занные на настоящей сессии 
предложения и замечания 
депутатов, касающиеся про
ектов Законов об изменени
ях и дополнениях Конститу
ции СССР и о выборах на
родных депутатов СССР. 
Итоги рассмотрения доло
жены Президиуму Верхов
ного Совета СССР, который 
поддержал выводы, сделан
ные комиссиями.

Прежде всего хотелось 
бы подчеркнуть, что все 
предложения депутатов, а 
выступило, как вы знаете, 
37 человек, были проникну
ты желанием сделать зако
нопроекты' более точными,

более ясными в отдельных 
положениях с тем, чтобы 
они полнее отражали инте
ресы народа, идеи XIX Все
союзной партийной конфе
ренции.

С целым рядом поправок, 
дополнений комиссии счи
тают возможным согласить
ся.

Позвольте доложить кол
лективно выработанное мне
ние по конкретным предло
жениям депутатов.

В докладе М. С. Горбаче
ва, а также в выступлениях 
некоторых депутатов подни
мались вопросы, связанные 
с работой депутатов в но
вом Верховном Совете 
СССР. Высказывались по
желания лучше учитывать 
профессиональные интере
сы депутатов, которые бу
дут сочетать обязанности

членов Верховного Совета 
СССР с работой в трудовых 
коллективах. Поэтому в ча
сти второй статьи 124 про
екта Закона об изменениях 
и дополнениях Коиституциц 
СССР предлагается запи
сать, что народные депута
ты, избранные в Верховный 
Совет СССР, не освобожда
ются, как это говорилось 
раньше, а могут освобож
даться от выполнения слу
жебных или производствен
ных обязанностей на весь 
период своих полномочий в 
Верховном Совете СССР. 
Сколько иметь освобожден
ных депутатов — может 
быть, всех, а может, только 
часть, — это решит буду
щий Верховный Совет.

KaiK известно, многие де
путаты в своих выступлени
ях затрагивали вопросы 
обеспечения суверенитета 
союзных республик, расши
рения их прав. Так, депута
ты В. С. Шевченко, Г. П. 
Паллаев поставили вопрос о 
закреплении 1щава союзной 
республики обращаться в Ко
митет Конституционного 
Надзора СССР в связи с 
нарушениями полномочий 
республики ведомственными 
актами. Это предложение 
можно было бы учесть в 
пунктах 2 и 4 статьи 125 
конституционного проекта, 
включив в перечень органи
заций, обладающих прерога
тивой обращаться в Комитет 
Конституционного Надзора, 
высшие органы государст
венной власти союзных рес
публик. При этом сам Коми
тет Конституционного Надзо
ра наделяется правом зако-, 
яодательной инициативы 
(статья 114).

В выступлении Председа
теля Президиума Верховно
го Совета Латвийской ССР 
А. В. Горбунова был по
ставлен вопрос об учете ин
тересов союзных республик 
при формировании Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР.

В этой связи предлагает
ся вторую фразу части чет
вертой статьи i l l  сформу
лировать следующим обра
зом:

«Совет Союза избирается 
из числа народных депута
тов СССР от территориаль
ных избирательных округов 
и народных депутатов 
СССР от общественных ор
ганизаций с учетом числен
ности иэбтателей в союз
ной республике или регио
не»,

С учетом выступления де
путата Д. И. Патиашвили с 
просьбой об изменении ре
дакции пункта 13 статьи 
119 КО|Нституции ССОР бы
ло бы целесообразно в Кон
ституции записать в пункте 
13 статьи 119, что Президи
ум Верховного Совета 
СССР «в интересах защи
ты СССР и безопасности 
его граждан объявляет во
енное либо чрезвычайное 
положение по всей стране, а 
также в отдельных местно
стях "  при обязательном 
рассмогоении Данного воп
роса с Президиумом Верхов
ного Совета соответствую
щей союзной республики; 
может вводить в указанных 
случаях особые формы уп
равления, осуществляемого 
государственными органа
ми Союза ССР и союзных 
реапублин».

Депутаты В. К. Месяц и 
В. А. Коптюг внесли пред
ложение о предоставлении 
права Советам народных 
депутатов проводить регио
нальные референдумы по 
вопросам, относящимся к 
их компетенции. Данное 
предложение отвечает инте
ресам развития социалисти
ческой демократии. Поэто
му предлагается часть пер
вую статьи 91 изложить в 
следующей реда1вции: «Важ
нейшие’ вопросы общесоюз
ного, республиканского и ме
стного значения решаются 
на заседаниях Съездов на
родных депутатов, сессиях 
Верховных Советов и мест
ных Советов или ставятся 
ими на референдумы».

Среди предложений, кото
рые комиссии считают целе
сообразным поддержать, — 
дополнение статьи 81 также 
указанием: «любое долж.но-

стное лицо может быть 
досрочно освобождено от 
занимаемой должности в 
случае ненадлежащего вы
полнения им своих служеб
ных обязанностей».

Ряд товарищей высказы
вали мнение, что избирате
ли должны голосовать там, 
где они живут. В этой свя- 
зц предлагалось отказаться 
от удостоверений на право 
голосования. Вы понимаете, 
что устранение от голосова
ния граждан, временно 
прож1Ивающих вне постоян
ного места жительства, 
фактически лишило бы мно
гие тысячи людей избира
тельных прав, незаслужен
но обидело бы их.

Вместе с тем комиссии 
считали бы во>зможным со
гласиться с предложением 
не проводить голосования 
на крупных железнодорож
ных и автомобильных стан
циях, в аэропортах, мор
ских ' и речных портах, го
стиницах, поездах, посколь
ку такое голосование дей
ствительно носит формаль
ный характер. В этой связи 
уточняются статьи 19, 20, 
52 Закона о выборах на
родных депутатов СССР.

Некоторые предложения 
депутатов уже получили 
отражение в тех поправках, 
которые были ранее внесе
ны комиссиями в тексты 
проектов.

Так, предложение депута- 
та А. Н. Фадеева предоста
вить право образовывать ок
ружные избирательные ко
миссии не только Советам, 
но и их президиумам, учте
но в поправках к статьям 
24, 26 и других проекта 
Закона о выборах народных 
депутатов СССР.

Предложение ' депутата 
В. П. Ефремова о расшире
нии состава Комитета Кон
ституционного На|Д30ра
СССР реализовано в по
правках к статье 125 Кон
ституции СССР.

Депутат И. И. Жирнов 
подчеркивал, как важно ак- 
тивизировать первичные 
звенья общественных орга
низаций, усилить их влия

Заклю чительное слово
Товарищи депутаты! Вне

очередная двенаядатая сес
сия Верховного Совета 
СССР, собравшаяся для ре
шения вопросов, имеющих 
судьбоносное значение
для советских людей, завер
шает свою работу. Принятие 
проектов Законов откроет зе
леный свет радикальным 
преобразованиям политиче
ской системы, которые бы
ли определены решениями 
XIX партитой конферен
ции, в которых нуждается 
наша страна.

Состоявшееся в Верхов
ном Совете ООСР обсужде
ние законопроектов — это 
крупный и важный полити- 
чеокий разговор, какого мы 
давно не слышали на сес
сиях высшего органа вла
сти страны.

Завершая всенародную 
диску!сс'ню об изменении |Кон- 
ституции и новой избира
тельной системе, депутаты, 
наряду с конкретными заме
чаниями, ясно вырмили 
свое отношение к самой идее 
по литической реформы, к 
путям ее осуществления на 
практике. И общий итог ра
боты сессии в этом смысле 
однозначен: реформа назре
ла и надо безотлагательно 
проводить ее в жизнь.

Очень важ1Но, что наше 
обсуждение вьинло на го- 

^ раэдо более широкий заин- 
*' тёресованный разговор — о 

судьбах перестройки, о пер- 
опективах преобразований, 
осуществляемых в экономи
ке и других сферах обще
ственной жизни. Соображе
ния, которые высказывались 
в этой связи, станут хоро
шим заделом для разверты
вания работы о^рганизсван- 
ных на новой основе выс
ших органов власти страны. 
Много полезного найдут в 
высказьгоаниях депутатов 
партийные органы, наши об
щественные организации, ру
ководящие кадры. Мне хо
телось бы, выступая- с этой 
трибуны, привлечь их вни
мание к тому, что прозвуча
ло в выступлениях депута

тов. В них много пищи для 
размышлений о том, как нам 
нужно вести дело на нынеш
нем этапе перестройки.

Среди большого многооб- 
разия поставленных здесь 
вопросов чаще всего звуча
ли три темы'.

Это, прежде всего, соци
ально - эксномические про
блемы развития страны в 
целом и отдельных ее реги
онов, улучшения условий 
жизни трудящихся. Реше
ние этих насушных проблем 
депутаты справедливо свя
зывают с углублением пе.ре- 
стройки, использованием воз
можностей, открываемых пе
реходом предщриятий на хоз
расчет и самофинайсирова- 
ние, с развитием коопера
ции, с раскрепощением ини
циативы и Пр€1ДПрИИМЧИВО' 
сти людей, с широким внед
рением арендных отношений 
в отраслях народного хозяй
ства И в первую очередь на 
селе. Причем все это нераз
рывно соединялось с рефор
мой политической, с демок
ратизацией И гласностью, с 
раскрытием творческого по
тенциала всего советского 
народа и каждого нашего че
ловека.

'Вторая тема, ставшая 
стержневой в выступлениях 
депутатов, — это приори
тетность перестройки, необ
ходимость настойчиво про
двигать вперед жизненно 
важный-длл нашего народа 
П|рО(цеас обновления социа
лизма, оберегать его от все
го наносного. случайного, 
вторичного, от попыток воз
водить перед ним искусст
венные препятствия, отвле
кать внимание общества на 
побочные вопросы! Ну и, 
разумеется, от прямых на- 
паДок как справа, так и сле
ва на саму перестройку, на 
политику перестройки.

Только в русле перестрой
ки, только на ее путях мо
жет быть найдено решение 
главных проблем, стоящих 
перед нашим обществом, 
перед всеми народами, про- 
Ж!ивающими в нашей вели

кой стране. Это, товарищи, 
очень важный вывод, поли
тическая констатация, кото
рая выстрадана нами за 
три прошедших года. И она 
подтверждена здесь общим 
мнением депутатов Верхов
ного Совета.

Наконец, третьей темой 
стало совершенствование 
межнациональных отноше
ний, разграничение полно
мочий Союза и республик. 
Это хорошо и полезно уже 
потому, что Верховный Со
вет СССР, а с ним и вся 
страна могут четко сформу
лировать свою позицию по 
жизненно важным вопро
сам. взвесить доводы наших 
товарищей, представляющих 
высшие органы власти со
юзных и автономных респуб- 
лда, других , национальных 
образований. Ниоколько не 
стремясь сгладить или све
сти к общему знаменателю 
различные точки зрения, ко
торые прозвучали с этой 
трибуны, хочется подчерк
нуть главное — выступав
шие были едины в том, что 
интересам всех наших наро
дов отвечает девиз: «Лроч- 
ный Союз — это сильный 
центр и сильные республи
ки».' (Аплодисменты). При
чем Союз в нашем понима
нии — это Bice республики 
вместе шятые, иными сло
вами, их совместный инте
рес и коллективная воля, с 
которыми не может не счи
таться ни один член нашей 
федерации.

Думаю, товарищи, будет 
правильным сказать, что с 
этой сессии мы выйдем с 
окрепшим ' убеждением в 
том. что надо не жалеть уси
лий, чтобы в нашем обще* 
доме — Союзе Ссветс.ких 
Социалистических Респуб
лик . все нации и народности 
чувствовали себя хорошо, 
имели возможность свободно 
развивать свои советские на- 
ииональные традиции, язык, 
иультуру, укрепляли сотруд
ничество между собой во 
всех сферах жизни, берегли

и множили ленинское насле
дие интернационализма, ' 

Все народы нашей страны 
должны быть уверены в том, 
что в Союзе ОСР волную
щие их проблемы будут ре
шаться по-братски, на осно
ве уважительности и взаи
мопонимания. Причем речь 
идет не о каком-то отдален
ном периоде, а о намерении 
(^ндаменталыно рассмот
реть эти вопросы на Плену
ме ЦК в июне будущего го
да, да и нап01ДХ01дах к не
му— ведь есть много про
блем, которые должны ре
шаться уже завтра, в после
дующие дни и месяцы,—а 
затем закрепить их в рам
ках вновь созданных госу
дарственных структур.

■у нас только что состоял
ся Президиум iBepxoBHoro 
Совета СССР. Эта тема там 
тоже обсуждалась в откры
той форме и с горячей за- 
интересованнос.тью. Я ска
зал товарищам, что мы и в 
цен11ре, и в республиках дол
жны освободиться от подо
зрений друг к другу. В ДИС-- 
куссиях, встречах с товари
щами, представителями рес
публик чув|Ствуется, что та
кие взаимные подозрения 
есть, В решубликах дума
ют о каких-то «тайнах Крем
ля» по отношению к ним, а 
в центре нередко восприни
мают постановку воп;росов с 
их стороны как нечто не
подходящее. От этого надо 
избавляться, товарищи.

Если' мы с вами привер
жены нашему выбору, ко
торый сделали в Октябре, 
если мы хотим продолжать 
начатое тогда дело, обнов
лять нашу страну на прин
ципах социализма, если мы 
за дружбу народов, основан
ную на ленинских принци
пах, за перестройку, — то 
договоримся по всем вопро
сам и решим их. это самое 
главное. Ну а если кто при
держивается других пози
ций, тогда трудно рассчиты
вать, что он будет заботить
ся о нашем Союзе, о гармо
низации отношений ■ между

центром и республиками, о 
том, чтобы в нашей стране 
всем народам и народностям 
и каждому человеку любой 
национальности, где бы он 
ни жил, жилось хорошо. 
Таких мы должны поставить 
на место. (Аплодисменты).

Особо следует сказать, 
что вся работа на этом на
правлении будет вестись в 
тесном сотр,удничестве цент
ральных и республиканских 
партийных и государствен
ных органов, общественных 
организаций, ученых, специ
алистов, широкой обществен
ности, будет проходить глас
но и открыто.

Чего греха таить, мы по
лучили в центре хо1роший 
урюк. Думаю, и вы все' его 
получили — из всего того, 
что пережили при обсужде
нии вопросов первого этапа 
реформы. Знаете, без этого 
не обойтись. Будем полу
чать, наверное, шишки и в 
других вопросах. Но важно 
оставаться на принципиаль
ных позициях, сохранять и 
углублять доверие между 
реопубликами и Союзом, а 
в каждой реопублике — 
между всем1И проживающи
ми в ней народами.

Многого можно было из
бежать и, как показало об
суждение, найти приемле
мые для Верховного Совета 
формулы, если бы при под
готовке дОткументсв все бы
ло бы поннастоящему про
думано. Это с одной сторо
ны. С другой же, многое из 
того, что воспринимается се
годня как приемлемое и да
же необходимое для продви
жения процесса демократи
зации в стране, на первом 
этапе вызывало вопросы. 
Почему? Потому что мы не 
удосужились это как сле
дует объяснить.

Значит, над центром до
влела старая привычка: ни
чего, все и так пройдет. По
этому я повторяю: все мы 
проходим сейчас большую 
школу, и надо, чтобы все в 
ней оказались уопевающи- 
ми.

ние на подбор и выдвиже
ние кандидатов. Это учтено 
в новой редакции статьи 
100 конституционного про
екта.

Депутат С. Б. Татлиев 
считает необходимым отра
зить в статье 94 Конститу
ции СССР требование об 
обязательности решений 
вышестоящих Советов для 
нижестоящих. Этот'прин
цип закреплен в статье 3 
действующей Конституции 
СССР.

Что касается предложения 
депутата В. Д. Жидовского 
относительно вынесения 
проектов законов на всена
родное обсуждение, то это 
предусмотрено cTatbelf 5 
действующей Конституции 
СССР.

Предложение депутата 
Р. X, Хабибуллина относи
тельно избрания должност
ных лиц народными депута
тами при условии прекра
щения, ими своей служебной 
деятельности учтено в по
правках к статье 40 проек
та Закона о выборах народ
ных депутатов СССР.

Предложения депутатов 
В. и. Казакова. А. М, Маса- 
лиева, А. Н. Фадеева об из
брании народных депутатов 
СССР относительным боль
шинством голосов частично 
учтено, поскольку именно 
так определяются результа
ты выборов при повторном 
голосовании.

Многие выступившие на 
сессии депутаты предлагали 
те или иные поправки, вы
ходящие за рамки обсужда
емых законопроектов. По 
мнению ко.миссий, эти пред
ложения, большинство из 
которых имеют четко выра
женный конструктивный 
характер, можно и нужно 
учесть в дальнейшей зако
нотворческой работе как 
Союза ССР, так и союзных 
республик.

Депутаты В. С. Астраус- 
кас, Т. А. Жумаканов, 
Ю. Н. Прокопьев, Н. И. По
пов, Л. М. Данильченко, 
А. Т. Костенкж и другие 
ставили вопросы о восста
новлении реального полно

властия местных Советов, • 
Речь, в частности, шла о 
том, чтобы хозяйственная и 
социально-культурная дея
тельность на соответству
ющей территории осущест
влялась с согласия Совета. 
Предлагалось расширить 
функции органов власти на 
местах, усилить роль сель
ских Советов, улучшить ра
боту с наказами.

Комиссии считают, что 
данные и другие аналогич
ные предложения заслужи
вают пристального внима
ния и поддержки. Собствен
но, все это еще раз под
тверждает положение до
клада; дело с подготовкой 
ЗакоЯа СССР о местном 
самоуправлении и местном 
хозяйстве нельзя затягивать.

Тов, Горбунов А. В, гово
рил о целеоообразности 
дать союзным республикам 
право опротестовывать акты 
Совета Министров СССР, 
союзных 1министерств и ве
домств, противоречащие 
Конституции и законам рес
публик. Это предложение 
частично учтено в статье 
125, о чем уже говорилось. 
В целом же его следовало 
бы рассмотреть в совокуп
ности . с другими проблема
ми, связанными с расшире
нием прав союзных респуб
лик.

Депутаты В. С. Мавли- 
ков, Н. П. Огне, Ю. Н. Про
копьев, Г. П. Паллаев, Р. X. 
Хабибуллин ставили ряд 
вопросов о представительст
ве автонамий в высшем ор
гане власти СССР, а также 
о правовом статусе автоном
ных образований. Думается, 
что эти важные вопросы, 
как условились на сессии, 
следует тщательно прорабо
тать в общем ком1Плексе 
проблем нашего националь
но-государственного устрой
ства.

Депутаты 3. П. Пухова-, 
В. С. Мавликов, А. М. Ма- 
салиев, В. И. Миро1ненно и 
другие поднимали ряд воп
росов, касающихся органи
зации и деятельности Съез
да народных депутатов 
СССР и Верховного Совета

ССОР, образуемых ими де
путатских органов. Забота о 
полном демократизме госу
дарственной власти в цент
ре, ее действенности понят
на и обоонована. Основные 
гарантии' этого заложены в 
изменениях и дополнениях 
Коиституции СССР, Но де
путаты — и 'КОМИССИИ счи
тают это справедливым — 
подчеркивали необходимость 
усиления этих гарантий. 
Многие предложения на 
этот счет, по нашему мне
нию, могли бы получить за
крепление в регламенте 
Съезда народных депутатов 
и Верховного Совета, в за
конодательных антах о ко
митетах верховного Совета 
и К01МИССИЯХ палат, о стату
се народных депутатов в 
СССР, об отзыве народного 
депутата СССР и других.

Хотелось бы остановиться 
и на вопросах, по которым 
высказывались разные, по
рой противоположные точки 
зрения.

В выступлениях некото
рых депутатов ставилась 
под сомнение целесообраз
ность прямого представи
тельства на Съездах народ
ных депутатов от общест
венных организаций. В то 
же время в выступлениях 
депутатов К. Ю. Лаврова, 
В. С. Шевченко, В. И. Ми
роненко, К. Турысова, Н. И. 
Попова, Р. С. Бобс'викова и 
ряда других подчеркивалось, 
что представительство от 
территориальных округов и 
от общественных организа
ций расширит возможности 
Съезда народных депутато'В 
и Верховного Совета' СССР, 
позволит правильно выра.- 
жать разнообразие социаль
ных интересов в обществе, 
С'существлять их согласова- 
ниё. Эти высказывания от
ражают мнение большинства 
депутатов. Комиссии с этим 
мнением полностью соглас
ны.

Депутат А. Ф. Рюйтель 
предлагал сохранить в Эсто
нии в качестве высшего ор
гана государственной власти 
Верховный Совет и не соз-

(Окончание на 2-й стр.)

ГОРБАЧЕВА
Принятие Законов об из

менениях Канституции и 
выборах народных депута
тов откроет новую полосу в 
развитии советской государ
ственности на основе демок
ратизации и самоуправле
ния народа. В них заклады
вается много новаций. Это 
.необходимо, поскольку са
ма перестройка — время 
нестандартных, непривыч
ных решений, время поиска 
и ЛОМ1КИ вчерашних догм. 
Это все мы должны хорошо 
понимать, товарищи. В этом, 
видимо, и секрет того, что 
новые моменты проектов — 
такие, как Съезды народ
ных депутатов, представи
тельство общественных ор
ганизаций, постоянно дейст
вующий Верхов>ный Совет, 
альтернативные кандидаты 
на выборах и ряд других— 
не сразу были поняты и 
поддержаны. Такова логика 
жизни, таков удел новых 
решений.

©месте с тем мы убежде
ны, что эти решения нуж
ны. Нужны потому, что рас
ковывают энергию и инициа
тиву людей, позволяют каж
дому сказать свое слово в 
полити1ческой жизни, дают 
возможность государству 
лучше аккумулировать и 
выражать интересы народа.

Конечно, все детали, все 
конкретности ' политической 
реформы предвидеть сейчас 
трудно. И вчера, и позавче
ра депутаты правильно го
ворили, что вряд ли мы с 
первого захода выйдем на 
идеальные, абсолютно со
вершенные во всех отноше
ниях документы. , В такой 
переходный период, каким 
является перестройка, еще и 
еще раз приходят на ум 
слова Владимира Ильича 
Ленина о toim, что мы ни
когда «не |рассматривали 
нашу деятельность вообще и 
свою Конституцию, в частно
сти, образцо,м совершенст
ва», пригодным на веки веч
ные. И если опыт покажет

необходимость внести кор
рективы в организацию вы
боров, представительство 
0:бщё!ственны'х организаций, 
в работу палат или депута
тов, в какиел'о другие мо
менты, — такая во'змож- 
ность, разумеется, будет.

'Надо иметь в виду и то, 
что мы ' создаем новый, 
очень авторитетный предста
вительный орган власти, ко
торый будет отражать все 
национальные, территори
альные и социальные инте
ресы общества, весь плюра
лизм мнений, взглядов, по
требностей, И 'Вполне есте
ственно. что такой О'рган — 
Съезд народных депутатов 
СССР — и избранный им 
П0СТОЯННО действующий 
Верховный Совет смогут 
при нео1бходимасти у;^оч- 
вить, оптимизировать пред
лагаемый сегодня государст- 
вейный механизм.

Еще и еще раз хочется 
повторить: сейчас важно на
чать, двинуться вперед, 
взять разбег в политической 
реформе, намеченной XIX 
партийной конференцией. 
Принятие законопроектов 
одновременно означает, что 
мы вст.упаем в новый ее 
этап, затрагивающий вопро
сы гармонизации отношений 
центра и союзных респуб
лик.

Товарищи депутаты!
Ньшешний состав Верхов

ного Совета СССР проводит 
свою 'Последнюю сессию. 
Конечно, он ^ д е т  вьшол- 
нять свои фуниции до из
брания Съездом народных 
депутатов нового высшего 
органа власти страны, бу
дут работать и действовать 
все депутаты. Но, ecjra не 
возникнет необходимость в 
экстренном созыве сессии 
Верховного Совета СССР, 
сегодняшнее заседание — 
это заключительный акт его 
богатой 'Политической био
графии.

Судить об итогах 'работы 
Верховного Совета — дело 
трудящихся, да и жизнь са
ма оценит то, что сделано 
этим составом депутатов. 
Оценки, как вы здесь 
слышали, были неоднознач
ные. Откровенно скажу, не
которые высказывания по 
адресу этого Верховного Со
вета и депутатов были, ду
маю, не совсем ко.рректны- 
ми и даже задевали лично 
меня как депутата. Почему? 
Потому что М0 Ж1Н0  со всей
о.пределенностью оказать: на 
долю Верховного Совета 
именно этого созыва выпала 
'ВеЛ'Икая ответственность 
дринятия решений, связан
ных с вст.уплением нашей 
страны на путь революци
онной пе,рестройки, обновле
ния советского общества. И 
Центральный Комитет пар
тии высоко ценит то, что де
путаты активно поддержали 
iQfpc XXVII съезда, многое 
сделали для того, чтобы пе
ревести его в плоскость 
практической политики. Это 
— великое дело. (Аплоди
сменты).

'Достаточно напомнить та
кие фундаментальные наши 
решения, как Зак'он о гО'Оу- 
дарственном социалистиче
ском предприятии. Закон о 
кооперации, как се'годняш- 
ние законопроекты, которые 
дают мощный импульс поли
тической реформе. Этими 
важными вехаМ'И будет оп
ределяться значение Вер
ховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва в ис
тории нашей страны.

Позвольте мне выразить 
твердую уверенность, доро
гие товарищи, что вы бу
дете продолжать активно 
участвовать в политической 
жизни, бо.роться за осущест
вление задач перестройки, 
за воплощение тех ваш'ней- 
ших решений, которые мы 
принимали до сих пор и 
примем на этой сессии. (Ап
лодисменты).
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Начало на 1-й стр.)
давать Съезда народных де
путатов. Вопрос этот не ло
кальный. Общность основ
ных начал построения выс
ших органов государственной 
власти — существенная га
рантия единства Советов, 
залог прочности всего на
шего Союза. Естественно, 
что конкретно определить 
ко.М!петенцию Съезда на
родных депутатов р>еспубли- 
ки — дело самой республи
ки. Это, кстати, учтено в 
поправках к конституцион
ному проекту.

Депутат А. М. Масалиев 
считает, что следовало бы 
сохранить за Съездом на
родных депутатов право от
менять законодательные ак
ты союзных и автономных 
республик в случае их несо
ответствия Конституции
СССР, что предусматрива
лось в первоначальной ре
дакции проекта Закона.

Комиссии рассмотрели 
этот вопрос и считают, что 
статья 74 действующей 
Конституции СССР доста
точно обеспечивает . верхо
венство союзных законов 
на территории страны.

Депутат Р. X. Хабибул- 
лин сказал, что вряд ли 
■целесообразно предостав
лять части избирателей 
право нескольких голосов, 
имея в виду членов выбор
ных органов общественных 
■организаций. Речь идет о 
■разных подходах, .разных 
способах выборов. В одном 
случае гражданин — изби- 
■ратель, в другом — он вы
ражает волю членов своей 
■общественной организация 
и является голосующим. 
Так и записацо в проекте 
Закона.
■ Были высказаны депута
тами и другие предложения. 
■Все они тщательно рас
смотрены.

Комиссии не ограничива
лись обсуждением только 
тех предложений, которые 
были высказаны на настоя
щей сессии. В ходе ее рабо
ты депутаты В. Г. Афана
сьев, Г. М. Гринева, П. А. 
Загребельный, И. А, Зем- 
ченков, А. К. Зитманис, 
•В. Р. Лийв, А. А. Логунов, 
А. В. Маслова, Ю. Т. Поче
чуев, С. Л. Соколов, Т. В. 
Щеглова, М. И. Фомичева 
■передали замечания избира
телей, трудовых коллекти
вов, самодеятельных обще
ственных объединений, ка
сающиеся законопроектов. 
■Все они также были внима
тельно рассмотрены. Значи
тельная часть этих предло
жений в той или иной мере 
учтена в поправках «..зако
нопроектам.

Товарищи! На итоговом 
заседании Ком'иссий  ̂ законо
дательных предположений 
был поднят вопрос, о кото
ром мне поручено вам доло
жить.

В статье 37 проекта За
кона о выборах народных 
депутатов СССР ранее го
ворилось, ; что кандидатами 
в депутаты как правило вы
двигаются граждане, рабо
тающие или проживающие в 
избирательных округах.

Сейчас в этой статье сло
ва как правило сняты. Ряд 
депутатов усмотрели в этом 
ограничение возможности 
избирателей самим решать, 
кого они хотели бы видеть 
депутатом.

В часгностй, дерутат 
С. А. Амбарцумян привел 
пример, что в течение мно
гих созывов депутатом Вер
ховного Совета СССР от 
Армении избирался извест
ный военачальник, маршал 
И. X. Баграмян, постоянно 
проживающий в г. Москве.

Нужно ли нам создавать в 
Законе препятствия для ис
ключений такого рода, если 
они. отражают действитель
ное волеизъявление избира
телей? Комиссии единодуш
но высказались за сохртне- 
ние первоначального текста 
этой статьи.

С учетом этого нужно 
будет внести уточнения и в 
часть четвертую статьи 111.

Таковы, товарищи, сооб
ражения, о которых мне по
ручено вам доложить.

Комиссии законодатель
ных предположений вносят 
на ваше рассмотрение одоб
ренное Президичмом Вер
ховного Совета СССР пред
ложение принять Закон об 
изменениях и дополнениях 
Конституции СССР и За
кон о выборах народных де
путатов СССР с учетом 
внесенных в них поправок. 
(Аплодисменты).

С заключительным сло
вом выступил Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Предеедатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачев. Выступле
ние М. С.' Горбачева было 
выслушано с вниманием и 
сопровождалось аплодисмен
тами.

Депутаты приступают к 
принятию решений по рас
сматриваемым вопросам. 
Принимается порядок голо- 
савания проектов Законов.

Сессия переходит к при
нятию Закона «Об измене
ниях и дополнениях Консти
туции (Основного Закона) 
СССР».

Председатель правления 
Союза художников Латвий
ской ССР депутат Скулме 
Д. О. внесла предложение о 
поправке к статье 108 Кон
ституции СССР.

Верховный Совет СССР 
подавляющим большинством 
голосе® не поддержал эту 
поправку.

Депутаты переходят к 
раздельному голосованию 
по Закону об изменениях и 
дополнениях Конститтоки 
(Осневного Закона) СССР. 
Результаты голосования; Со
вет Национальностей: голо
совало 686 депутатов, «за» 
— 657, «против» — 3, воз
держалось 26 депутатов: Со
вет Союза; голосовало 690 
депутатов. «за» — 687, 
«против» — 2, воздержался 
один.

Закон «Об изменениях и 
дополнениях Конституции 
(Основного Закона) СССР» 
и постановление о порядке 
введения его в действие 
Верховным Советом СССР 
принимаются.

Принят Закон СССР о 
выборах народных депута
тов СССР.

Депутаты приступают к 
принятию постановления 
Верховного Совета СССР 
«О дальнейших шагах по 
осуществлению политичес
кой реформы в области го
сударственного строитель
ства».

Председательствующий на
помнил, что в своем докла
де М. С. Горбачев высказал 
мысль о создании специаль
ной депутатской группы для 
выработки предложений, 
связанных с сятределением 
полномочий Союза ССР и 
союзных республик. Это 
предложение было .поддер
жано _ выступившими на сес
сии депутатами. В связи с 
этим предлагается включить 
в пункт 3 постановления 
следующее дополнение;

«Президиуму Верховного 
Совета СССР и Комиссиям 
законодательных предполо
жений палат образовать ра- 
'бочую группу из депутатов 
Верховного CoBieTa СССР, 
Представляющих все союз
ные республики, поручив ей

с участием ученых и спе
циалистов — экономистов, 
социологов, юристов подго
товить предложения о раз
граничении компетенции Со
юза ССР и республик в 
интересах более полного 
обеспечения их политиче
ских и социально-экономи
ческих интересов, гармони
зации межнациональных от
ношений, максимального 
учета задач дальнейшего 
развития всей страны».

Постановление Верховно

го Совета СССР «О даль
нейших шагах по осущест
влению политической ре
формы в области государст
венного строительства» при
нимается единогласно.

Депутаты переходят к 
рассмотрению вопроса о вы
борах народных депутатов 
СССР. Председательству
ющий предоставляет слово 
члену Президиума Верхов
ного' Совета СССР, предсе
дателю ВЦСПС С. А. Ша
лаеву.

В ы с т у п л е н и е  
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Товарищи депутаты!
Как известно, полномочия 

Верховного |Совета СССР 
одиннадцатого созыва за
канчиваются в марте 1989 
года. По поручению ЦК 
КПСС и Претцдиума Вер
ховного Совета СССР вно
шу предложение о прове
дении выборов народных де
путатов СССР в воскре
сенье, 26 марта 1989 года.

Эти выборы станут одним 
из первых практических ша
гов в реализации всеобъем
лющей реформы нашей по
литической системы.

В соответствии с приня
тым сегодня Законом «О 
вы1&)рах народных депута
тов СССР» необходимо ус
тановить норму избирателей 
на один территориальный 
избирательный округ.

По данным Президиумов 
Верховных Советов союз
ных республик, число изби
рателей на 1 января 1989 
года составит около 193 
миллионов человек. Зако
ном установлено, что на 
территории СССР должно 
быть образовано 750 терри
ториальных избирательных 
округов. Следовательно, на 
один избирательный . округ 
приходится 257 тысяч 300 
избирателей, что и предла
гается закрепить в поста
новлении Верховного Сове
та СССР «О назначении 
выборов народных депута
тов СССР» в качестве нор
мы для образования терри
ториальных избирательных 
округов.

Товарищи депутаты! Как 
предусмотрено Законом, 
Верховному Совету СССР 
необходимо для проведения 
выборов народных депута
тов СССР образовать, Цен
тральную избирательную 
комиссию.

Предложения по составу 
комиссии внесли Президиу
мы Верховных Советов всех 
союзных республик. ЦК 
КПСС, ВЦСПС, ЦК 
ВЛКСМ, Комитет совет
ских женщин и другие об- 
ще»отвеняые организации. 
Всего в состав комиссии.

как установлено Законом, 
необходимо избрать 35 че
ловек.

Предложения по персо
нальному составу избира
тельной комиссии у депута
тов имеются.

Председателем Централь
ной избирательной комис
сия предлагается утвердить 
Орлова Владимира Павло
вича. В. П. Орлов является 
членом ЦК КПСС. Он име
ет большой опыт советской 
работы, хорошо знает изби
рательную практику. До по
следнего времени Владимир 
Павлович был Председате
лем Президиума Верховно
го Совета РСФСР.

В предлагаемом составе 
комиссии представлены все 
союзные республики. В ко
миссию включены . предста
вители рабочего класса, 
колхозного крестьянства, ра
ботники нарш, культуры, 
здравоохранения, народного 
образования, общественных 
организаций, В целом все 
товарищи имеют достаточ
ный опыт и необходимые 
знания для работы в соста
ве комиссии.

Предлагается принять по 
данным вопросам соответ- 
ктвуюшие постановления 
Верховного Совета СССР. 
Тексты проектов постанов
лений у вас имеются. (Апло
дисменты).

Единогласно принимаются 
постановления «О назначе
нии выборов народных депу
татов СССР» и «Об образо
вании Центральной изоира-. 
тельной комиссии по выбо
рам народных депутатов 
СССР».

На сессии поступил 'з а 
прос от группы депутатов из 
Армянской ССР о положе
нии Нагорно-Карабахской 
автономной области и во
круг нее.

Слово для ответа на за
прос депутатов предоставля
ется п'редставителю ЦК 
КПСС и Президиума Вер
ховного Совета СССР в На
порно-Карабахской автоном
ной области депутату Воль
скому А. И.

В ы с т у п л е н и е
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Уважаемые товарищи!
В связи с запросом груп

пы депутатов от Армянской 
ССР о положении в Нагор
ном Карабахе и вокруг него 
мне как представителю ЦК 
КПСС и Президиума Вер
ховного Совета СССР в 
ИКАО поручено проинфор
мировать о следующем.

Прежде всего о положе
нии в самой Нагорио-Кара
бахской автономной облас
ти.

За четыре месяца нашего 
пребывания непосредственно 
на месте, как представляет

ся. удалось разобраться во 
многих проблемах. Понять 
их сложность, обилие, пере
плетение. Их исторические 
предистоки. Отягощенность 
ими настоящего. Необходи
мость с учетом всего этого 
строить работу на будущее.

Должен отметить, что 
экономика этО(ГО региона 
оказалась в крайне запу
щенном состоянии, особен
но в социальном плане, в 
части удовлетворения пер
воочередных нужд людей в 
жилье, водо- и энергоснаб
жении, медицинском и про

довольственном обеспечении. 
И нет прощения тем лицам, 
которые довели до такого 
состояния этот горный край, 
где живут добрые и трудо
любивые люди.

(Зейчас сделаны первые 
шаги по выполнению приня
тых ЦК КПСС и Советом 
Министров СССР постанов
лений по Нагорному Кара
баху. Это помогло сдвинуть 
с мертвой точки некоторые 
запущенные дела в его со
циально - экономическом раз
витии, стали преодолеваться 
отстраненность и искусствен
ное отчуждение армянской 
части населения от Армении 
в сфере язьша, культуры и 
образования. И уже начала 
появляться надежда, что из 
жизни карабахцев посте- 
иенно уйдет то, что не раз да
вало повод для обид и не
довольства.

Без всякого преувеличе
ния можно сказать, товари
щи, что в любом другом ре
гионе страны подобные ме
ры были бы восприняты и 
оценены с благодарностью, 
помогли бы снять остроту 
многих вопросов.

Однако в ИКАО зтого по
ка не произошло. Многие 
слоя населения оказались 
втянутыми в борьбу за от
соединение области от Азер
байджана настолько, что эмо
ции подавили разум. Нача
лись длительные забастовки. 
Страсти непрерывно подогре
вались как формальными, так 
и неформальными лидерами.

В этой обстановке социаль
но-экономические меры ока
зались девальвированными. 
В сентябре положение ослож
нилось настолько, что нача
лись столкновения на меж
национальной ocHOiBe. Дело 
дошло ,до прямых^ стычек 
между собой с применением 
оружия, разбоя, погромов, 
поджогов. И толькб лишь 
своевременное введение осо
бого положения позволило 
полностью предотЕратить эс
калацию насилия, но- пока 
коренным образом не изме
нило общей атмосферы.

Теперь о ситуации в Азер
байджане и Армении. Скажу 
прямо: в последний период
она приобрела откровенно 
угрожающий характер. По
чему? Первопричина, конеч
но, не только в проблемах 
Нагорного Карабаха.

Истоки нынешнего кризи
са кроются прежде всего в 
грубейших извращениях на
циональной политики, кото
рая осуществлялась преж
ним руководством республик. 
Сегодня друг против друга 
по сути дела стоят поколе
ния, многие представители 
которых слова о дружбе двух 
народов начали воспринимать 
чуть ли не Как лицемерие., 
И в этом корень всего дра-’ 
матизма обстановки.

Последние события осо
бенно наглядно показали, что 
в руках разного рода кланов 
в Азербайджане и Армении 
по-прежнему остаются многие 
рычаги власти. Воспитанные 
и расставленные ими кадры 
до сих пор продолжают вли
ять на общую - атмосферу, 
закулисно оказывать воздей
ствие на принятие многих 
решений. И вывод напраши
вается такой; Нагорный Ка
рабах для них — лишь удоб
ный повод, образно говоря, 
разменная монета.

В обеих республиках мы 
видим возрастание роли 
злобствующих корумпирован- 
ных лиц типа арестованного 
на днях в Нагорном Караба
хе за многотысячные взятки 
Манучарова. А некоторые 
партийные и , советские ор
ганы, к сожалению, заигры
вают с ними, кое-где .усту

пают инициативу, ^сдают 
принципиальные позиции.

Поэтому есть все основа- 
•ния сказать, что очиститель
ным процессам незамедли
тельно должен быть дан бо
лее сильный импульс.

Если проанализировать с 
этой позиции выступления 
некоторых партийных и хо
зяйственных рукаводителей, 
ученых и деятелей культуры 
в обеих республиках по те
левидению и в печати, то в 
■них нет практических шагов 
навстречу друг другу, нет 
согласованных действий. Да 
и желания к этому, очевид
но, большого тоже нет. Та
кую позицию нельзя опреде
лить .иначе как взаимный 
бойкот, торпедирование кур
са на нормализацию.

|Нащротив, для раздувания 
конфликта используется лю
бой предлог. Раслространя- 
Ю11ся небылицы, публикуют
ся всякого рода инсинуации. 
Они зачастую возв-одятся в 
ранг национального масшта- . 
ба. Трактуются как поку
шение на честь и достоинст
во республик, обсуждаются 
на многотькячных митингах.

Правомерно напрашивает
ся вопрос к присутствующим 
здесь депутатам Верховного 
Совета СССР от Азербай
джана и Армении. Почему 
никто из вас вовремя не ска
зал; люди, куда же вы идете? 
Остановитесь, одумайтесь!

|Нвко;Торые партийные ко
митеты, иополномы Советов 
народных депутатов в обеих 
республиках палец о палец 
не ударили, чтобы в самом 
начале пригасить страсти. 
Наоборот, кое-кто поощрял 
действия, которые носили 
открыто вьиьгоающий ха
рактер.

Ие дается щуинципиаль- 
ный отпор иацисналистиче- 
оким демагогам, которые за
являют о своей готовности 
«идти до конца», ответить 
«оком за око», пров.оциру- 
ют столкновения с другой 
сто'роной. Они даже . не за
думываются, куда приведет 
такой путь? Какой ценой й 
кровью он может быть оп
лачен?

'Как показьшают факты 
■последнего времени, благо
разумие все чаще изменяет 
таким «лидерам». Делаются 
попытки подмены демокра
тических форм обществен
ного поведения разгулом не
контролируемых действий. 
Отдельные группы пытают
ся выдавать свое мнение за 
единс.твеняо правильное, на
вязать его обществу зача
стую в ультимативном пла
не. Это незамедлительно и 
неизбежно влечет за собой 
взаимную вражду. И дело 
уже, к сожалению, не огра
ничивается только словами, : 
бросаемыми в котел межна
циональных oTHojueHHft.

Люди, ожесточившись, 
выходят на улицы. Обе рес
публики буквально кипят. 
Есть убитые и раненые. 
Взаимные потоки беженцев 
исчисляются тысячами. В 
Азербайджане спровоциро
ваны нападения на гцгавоох- 
ранительные органы. Раз
громлены некоторые адми
нистративные здания, тор- 
отделы милиции. Многие 
предприятия не работают.

Как вы знаете, неделю 
назад в г. Баку и ряде дру
гих городов Азербайджана, 
а также в Ереване было 
введено особое положение и 
^установлен комендантский 
час, что в первую очередь 
позволило защитить жизнь 
людей. Когда нарушается 
закон, когда льется кровь, 
государство не может оста
ваться в сто,рояе.

Перед выездом на сессию

мы смотрели телепередачу, 
по сути дела, антиармянско- 
го митинга, состоявшегося в 
последние дни в Баку. Ска
зать, что он производит тя
гостное впечатление, — это 
даже не полуправда! Ужас
ное зрелище, оскорбляющее 
наше мировоззрение.

Не проще обстановка и в 
Армении. И здесь есть по
громы, избиения, азербайд
жанские семьи вынуждены 
покидать обжитые места. 
Усиленно нагнетается меж
национальная рознь. Распу
щенный ранее комитет «Ка
рабах» любой ценой пыта
ется внедриться в политиче
ские структуры, создать 
предпосылки для своей ле
гализации именно в качест
ве власти.

Хуже всего, что на алтарь 
национализма в республиках 
бросаются дети — наше бу
дущее. Их втягивают в ми
тинги, кампании протеста и 
неповиновения, делают объ
ектом шовинистических -про
поведей. И все это прикры
вается национальными идеа
лами. Это более чем кощун
ство. Достоевский писал: «(Ни
какие абстрактные идеи или 
навязанные людям принци
пы не стоят слезы и одного 
ребенка».

Не могу не оказать и об 
откровенно безответственном 
'Поведении средств массовой, 
информации — как Азер
байджана, так и Армении.

'Вот, например, какие оцен
ки событий в Баку давались 
по телевидению Армении, 
Цитирую: «Эти митинги по
казали все нутро, всю пси
хологию азербайфканцев. В 
их душе нет ничего, кроме 
зверств и убийств». Разве 
можно тан говорить о целом 
народе?

■Иначе как политической 
слепотой, если не хуже, 
нельзя назвать деятельность 
и Бакинского телев-идения. . 
В последние дни здесь по
шли тем же путем. Сплош
ным потоком льются с экра
на угрозы, о-скорблеиия в 
адрес армян. Не брезгают 
ничем.

Характерно, что каждая 
из сторон практически од
ними и теми же словами 
обвиняет центральные сред
ства массовой информации в 
HeoebeKTHBiHOM освещении 
ситуации в республиках.

Писать о случившемся, ко
нечно, сегодня трудно; лю
бая позиция вызывает кри
тику не с одной, так с дру
гой стороны. Значит, тем 
более нужна предельная 
продуманность и обоснован
ность. С этой точки зрения 
кратковременные наскоки 
журналистов в регион, то
ропливые суждения обо всех 
и всем, не выслушав другую 
сторону, дают основания для 
се;рьезных замечаний в ' их 
адрес. Здесь должны обос
новаться на долгий период 
самые опытные и по-житей
ски мудрые люди.

Мы приехали и работаем 
в Нагорном Карабахе от
крыто, честно и откровенно. 
Нет у нас предвзятости ни 
к одним, ни к другим. Нет 
равнодушия я безразличия 
к человеческим судьбам на
селения этого края. Каждым 
своим шагом, каждым сво
им действием мы стремимся 
отстаивать интересы людей, 
интересы всей нашей стра
ны. Такова установка, кото
рую нам дали Центральный 
Комитет партии и Президи
ум ■Верховного Совет* 
СССР. Таковы и мои лич
ные убеждения как комму
ниста и гражданина.

Уве)рен, что сегодня мож
но обуздать идущие в регио
не негативные процессы. В

обеих республиках немало 
честных людей — коммуни
стов и беспартийных, вете- 
рансв и молодежи. Сейчас 
наметился позитивный сдвиг. 
Здоровые силы здесь есть. 
Обманутые люди тоже начи
нают разбираться, где прав
да, а где демагогия и ложь. 
Перелом обязан наступить.
Но для этого надо реши
тельно и принципиально пе
реломить попустительство и 
пассивность. Не лукавить,
■не мириться с идейным дву
личием.

Недавно в Нагоряо-Кара- .i 
бахской области побывала 
группа депутатов Верховно- 

^го Совета СССР — членов 
’ образованной Президиумом 
Верховного Совета Комис
сии Совета Национально
стей по вопросам межнацио
нальных отношений во гла
ве с товарищем Воссом А. Э.

Состоялись многочислен
ные вcтpe^^я и беседы с пар
тийным и советским акти
вом, председателями сове
тов трудовых коллективов, 
рабочими, творческой ин
теллигенцией, ветеранами, 
представителями всех слоев 
армянского и азербайджан
ского населения НКАО, а 
также Баку и Еревана.

Товарищи сейчас закан
чивают подготовку предло
жений по выходу из сло
жившейся ситуации и по ме
ре готовности внесут их на 
рассмотрение Президиума 
■Верховного Совета СССР.

Конечно, у членов комис
сии есть разные точки зре
ния. Однако можно быть 
уверенным, что эти предло
жения будут направлены на 
предотвращение эскалации 
насилия, на мир в нашем 
общем доме.

'Нами также разработан ‘ 
ряд мер по восстановлению 
в регионе мира и добра, ко
торые мы внесем в Прези
диум Верховного Совета 
СССР.

■Мы обращаемся к наро
дам Аз€|Лайджана и Арме- . 
яии: ■'

'Сегодня надо одуматься, 
остановиться, встряхнуться, 
■избавиться от националисти
ческого стресса.

'Вспомнить, как со эиаме- 
нем мира и друж1бы ходил 
по селам Ованес Туманян.

Вспомнить наказ Самеда 
Вургуна о том, что и армя
не и азербайджанцы истори- 
чеоки жили, живут и будут 
жить в мире и согласий.

Будущее не в изоляции,
■не в разделении и противо
стоянии друг другу. Оно — 
во взаимной т^шимости и 
уважении интересов, оно в 
стремлении идти друг другу 
навстречу.

Это ведь в конце кбмцов 
са;мое главное длЯ В|сей на
шей многонациональной Ро
дины.

ТО'вар.ищи депутаты!
Позвольте довести до ва

шего сведения, что после 
окончания сессии руководи
тели партии и правительст
ва встретятся с членами 
Центрального Комитета 
КПСС и всеми депутатами 
Верховного Совета от Азер
байджанской и Армянской 
республик. Во встрече при
мут участие представители 
Наторно-'Карабахской авто
номной области.

Целью встречи является 
выработка мер по стабили
зации обстановки в данном 
регионе. (Аплодисменты).

Сессия принимает поста
новление по этому вопросу.

* * * .
Внеочередная двенадцатая 

сессия Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созы
ва объявляется закрытой.

'(ТАСС).

Подготовка к нынешней зиме в областном центре 
официально началась еще... зимой, правда, прошлой; в 
феврале горисполком принял соответствующее решение, 
обязьшающее все предприятия выполнить необходимый 
объем работ на конкретных 1участках. Но по-настоящему 
ремонтная кампания началась только в конце июля—на
чале августа. .Итоги штурмовщины; д конце октября не 
обогревались еще десятки |объектов.

Можно представить, ка
кой поток писем и телефон
ных звонков захлестнул ре- 
да1кцию; пер. Ботанический, 
26-а, пр. Фрунзе. 219—16, 
ул. Мичурина, 95—64, пер. 
Новый, 1 — 8, ул. Бау.мана, 
15—2, ул. Ф. Мюнниха, 46, 
ул. С. Лазо, 28/2— 1, Котов
ского—32... Только 19 октяб
ря по телефону пришлось 
записать более десятка тре
вожных сигналов. Понятно, 
что отчаявшиеся жильцы об
ращаются в редакцию пото
му. что в ЖЭУ, ПЖРТ, рай
исполкомах прюсто отмахива
ются от них или обещают 
принять меры и забывают об 
этом.

Что же случилось? Поче
му начало отопительного се
зона вызвало массу претен
зий. и чаще, всего справед
ливых? Такой вопрос я за
давал многим руководите
лям, и все, будто сговорив
шись. называли только одну 
причину: плохое материаль
но-техническое снабжение. 
Словно в остальном у них 
был полный порядок: чет
кая организация труда, 
двухсменная работа, беспо
койство и ответственность 
за результаты ремонта...

Снабжение, конечно, под
вело. Не буду утомлять чи
тателей цифрами: для них
важнее человеческое уча- 
сгие. нежели техническое 
."эьяснение причин. Да, ре

тием «Томсктеплосеть»? В 
итоге ремонт теплотрассы на 
Курском переулке начался 
поздно. Как видим, это уже 

причины чисто человеческо
го свойства: нерастороп
ность, равнодушие, волоки
та...

насколько низки были и 
уровень onpoica, и уровень 
ответственности.

К концу сентября группа 
домов в этом микрорайоне 
еще не имела тепла. На
чальник ЖЭУ-12 А. Дергу

этой информацией Биляк 
уже не владел.

Или в.зять сооружение 
тепломагистрали № 1 по ул. 
Л. Толстого, от которой 
предполагалось запитать де
сятки объектов. Каков опрос

вмешивались партийные ор
ганы: не было объездов с
участием секретарей горко
ма КПСС, не принимались 
постановления. Только в Ис
ключительных случаях не
которые райкомы И партко
мы рассматривали на своих

т е п л е н и е
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монтники недополучили де
сятки тонн труб, сотни еди
ниц запорной арматуры раз
личного диаметра. И, хотя 
облисполком волевым реше
нием часть фондовых мате
риалов «отобрал» у пред
приятий И передал для под
готовки к зиме, время уже 
было упущено.

Но ведь проблема снаб
жения —традиционная. Она 
не существует сама по себе, 
вне человеческого сознания. 
На ней завязан большой 
круг лиц, и мы вправе пре
дъявить им претензии. По
чему своевременно не выпол
няются поставки материа
лов? Почему «Главтомск- 
снаб» не использует в пол
ной мере рычаги, предостав
ленные новыми условиями 
хозяйствования? Почему за
меститель директора объе
динения «Томокагропром- 
строй» по кадрам и быту 
Н. Воробьев сначала ссы
лался на отсутствие труб, а 
потом на то, что не согласо
ваны раскопки с предприя-

— А что вы хотите? Уро
вень спроса определяет уро
вень ответственности, — 
поделился по этому поводу 
своими наблюдениями ин
структор горкома КПСС, 
член городского штаба по 
подготовке к зиме А. Ани
щенко.

Каков в таком случае 
был уровень спроса райис
полкомов — этих штабов 
по подготовке объектов к 
зиме на своих территориях? 
Допустим, Советского, где 
тревожнее всего сложилась 
ситуация с подключением 
тепла? Казалось, ответст
венные работники исполко
ма делали все, чтобы дер
жать на контроле ход под
готовительных работ: дела
ли 01бъезды, помогали вы
бивать технику и материа
лы, вызывали нерадивых на 
штаб, давали последние 
сроки... И страдали от недо
статка информированности. 
Обратная связь фактически 
не существовала. Пример-' 
с домами в микрорайоне 
Центральном. Убедился сам,

нов сообщил, что не вклю
чены насО|СЫ на КРП-4 
(контрольно - распредели
тельный пункт), находящие
ся на балансе предприятия 
«Томсктеплосеть» (ПТТС). 
Поиски на втором уровне 
тоже завершились неудач
но: мастер И. Русаков со
слался на управление тепло
вых сетей (УТС) — мол, не 
работает подкачивающая 
насосная станция на ул. Ни
китина. Там, в свою оче
редь, это обвинение опро
вергли и посоветовали обра
титься в ЖЭУ. Круг замк
нулся. Только через нес
колько дней выяснилось, 
что по вине УТС не откры
ты задвижки в теплокамере 
на ул. Никитина. Но «то-то 
ведь должен нести ответст
венность, коли он упустил 
элементарное? Последнюю 
информацию, которую я по
лучил от заместителя пред
седателя Ссветского райис
полкома И. Биляка. была 
такая: КРП в работе. И Ру
саков действительно распо
рядился включить, а потом 
и выключить; в тот же день 
вышел из строя насос. Но

—такова и ответственность: 
еще в конце октября эти 
объекты не имели тепла. Это 
же ЧП! Исполком городско
го Совета вынужден был 
выразить недоверие главно
му инженеру треста «Томск- 
знергострой» т. Фордулясо- 
ву, наказал и тех, кто дол
жен был . контролировать 
ход работ.

Это только в Советском, 
а сколько недоразумений 
было в других районах?

У тепла несколько хозяев, 
относящихся к разным ве
домствам. И заботятся о нем 
по-разному; одни с беспокой
ством, другие равнодуш
но. Поэтому у одних бывает 
уже все готово, у других 
еще нет. Почему, если в од
нокомнатных квартирах в 
доме № 40 на ул. Ф. Мюнни
ха не греют стояки, то работ
ники ЖЭУ-7 ссылаются на 
другую организацию, кото
рая к этим стоякам не име
ет никакого отно.шения?'

В нынешнем году, в от
личие от прошлых лет, в 
подготовку к зиме почти не

бюро и заседаниях чрезвы-, 
чайные ситуации: например,' 
партком подотдела Кемеров
ской железной дороги... 
Словом, все взяла на себя 
Советская власть. Может 
быть, еще и потому зимний 
марафон начался так не
удачно, что подготовка к 
нему не имела солидной 
партийной поддержки? !^от 
вопрос я задал заместите
лю председателя гориспол
кома, возглавлявшему штаб 
по теплу, В. Гончару.

— Суть не в этом, — 
оказал он. — Контроль со 
стороны горкома КПСС 
был, только изменились его 
формы. Иное дело, что 
парткомы предприятий сла
бо влияли 'на ход подготови
тельных работ.

Владимир Йасильевич 
категорически не согласен, 
что отопительный сезон на
чался не,удачно. Подключе
ние тепла шло ничуть не 
х.уже, чем, к примеру, в 
прошлом году. СЫ'грали на 
руку погодные условия: на
чавшиеся было морозы сме
нились оттепелью, что по

зволило завершить затянув
шийся ремонт и вплотную 
заняться отладкой режимов.

Что ж, спасибо погоде. 
Она, конечно, пощадила. А 
если бы уже сейчас было 
минус 30? Даже сегодня, 
когда на дворе меньше де
сяти градусов мороза, нет- 
нет да и раздаются в ре
дакции звонки; не греют 
приборы отопления, в ЖЭУ 
не спешат принять меры... 
А что будет дальше? По 
всей вероятности, серьезные 
иопытания еще впереди. Но 
уроки начавшейся зимы 
все-таки есть.

Уже сегодня необходимо 
комплектовать материально- 
технические ресурсы, от
сутствие которых сильно 
сказалось на подготовитель
ном этапе. Иным — бес
компромиссным и весьма 
строгим—должен быть спрос 
с исполнителей, А значит, в 
корне изменена организация 
труда, тогда и ответствен
ность будет выше.

Стоит присмотреться и к 
тому, чтобы отдать тепло в 
ведение одного хозяина. Как 
это сделать практичесют, 
В. В. Гончар пока не видит, 
но уже есть договоренность 
с новосибирскими коллега
ми в поисках оптимального 
варианта, который был бы 
просчитан с науч|Ной, эконо
мической и юридической то
чек зрения. Речь идет о пе
редаче основных фондов 
предприятий, вырабатыва
ющих тепло и эксплуатиру
ющих сети, в аренду.

Пора уже всерьез занять
ся рекодатрукцией хозяйст
венного механизма энерге
тиков.

А. ТОРОПОВ.

К О М И С С И Я

Д Е Й С Т В У Е Т
Газета уже сообщала о 

том, что приступила к рабо
те образованная исполни
тельным комитетом Томско
го областного Совета народ
ных депутатов комиссия со
действия реабилитации лиц, 
репрессированных в 30-е, 
40-е и начале 50-х 
годов. На днях состоялось 
ее заседание. Комиссия на
метила порядок своей рабо
ты, рассмотрела вопросы 
вваимодействия с право
охранительными органами, 
приема граждан.

В составе комиссии —• 
три группы. Группу по изу
чению просьб и предложе
ний граждан по реабилита
ции незаконно репрессиро
ванных лиц в годы культа 
личности возглавляет заме
ститель председателя об
ластного суда В. А. Миро
нов. Во главе пресс-груп
пы — ответственный секре
тарь областной журналист
ской организации А. Н. Но
воселов, Задача этой груп
пы — освещение в печати 
работы комиссии, публика
ция материалов о реабили
тации жертв произвола. Се
кретарь горисполкома Л. В. 
Бабич возглавляет группу 
по социально-бытовым во- 
прюсам.

Необходимо также учесть, 
что комиссия не принимает 
решения о реабилитации 
незаконно репрессирован
ных граждан. По вопр)осам 
реабилитации следует обра
щаться в прокуратуру Том
ской области или в управ
ление КГБ по Томской об
ласти.

Г. КУЗЬМИН.
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И Д У Т  п а р т и й н ы е  к о н ф е р е н ц и и

в АСЙНОВСКйй 
ГОРОДСКОЙ ПАР- 
ТИЙНОЙ ОРГАННЗД.:
ц й и  о к о л о  д.4с>а
КОММУНИСТОВ, РА
БОТАЮЩИХ в  ДЕО-- 
НОЙ и  ДЕРЕВОО]^ 
РАБАТЫВАЮ Щ В Ш 
ПРОМЫШЛЕННОСТШ 
В АГРОПРОМЬНШ 
ЛЕННОМ КОМПЛЕК-1 
СЕ, СФЕРЕ ОБСЛУ
ЖИВАНИЯ И ДРУ
ГИХ ОТРАСЛЯХ. В23 
ИХ ПРЕДСТАВИТЕ
ЛЯ. ИЗБРАННЫХ ДЕ
ЛЕГАТАМИ XXIX го
ро д с к о й  ПАРТ- 
КОНФЕРЕНЦИИ. BE 
ЛИ ЗАИНТЕРЕСО
ВАННЫЙ РАЗГОВОР 
О ЗАВТРАШНЕМ 
ДНЕ РАЙОНА.

Фок. А. Рачкова я 
А. Шалдова.

«Поперед
батьки»?

Завершая отчетный доклад, 
первый секретарь горкома 
А. Д. Колтыков воавратился 
к приоритетным направлени 
ям работы. ТПут-то, в своеоб
разном наказе новому соста
ву городского комитета пар
тии, и прозвучало: «Есть
предложение иоставить пе- 
'ред сйластными органами 
вопрос о переводе района на 
хсврасчет. Прошу высказать
ся». Зал заметно оживился, 
да так и гудел до самого 
окончания доклада.

Что скрывалось за этим? 
Одобрение? Постановление 
июльского Пленума ЦК

Шт

Спору нет, личные пО'Дворья 
и сегодня поставляют доб
рую половину потребляемо
го мяса. Это из сведений 
«Причулымской правды». 
Но на конференции приво
дились и другие: в районе
каждое третье подворье во
обще не имеет живности и 
только в половине держат 
коров. Разве это не резерв, 
если перестать, наконец, 
смотреть на хозяев подво
рий, как на «частников»?

Мнения делегатов в глав
ном не разошлись с мнени
ем отчитывающегося горко
ма. «Топчемся на месте, — 
говорил бригадир фермы 
совхоза «Филимоновский» 
Д. А. Романов.— я  поддер
живаю предложение об уве
личении дойного стада. Мы 
уже сегодня можем поста
вить во дворы 700 коров. 
Но нужно решать с корма-

окая поликлиника. Дом бьь 
та, профилакторий, некото
рые другие объекты. В ак
тиве ст)зоителей свыше 52 
тысяч квадратных метров 
жилья (почти 900 семей 
справили новоселья), кило
метры дО(рог с твердым по
крытием... Но, пе^числив 
это, докладчик самокритич
но признал: не удалось вы
полнить всего того, что на
мечала программа. Сил 
строителей не хватило, а 
трудовые коллективы и тех, 
кто мог бы строить индиви
дуально, убедить в необхо
димости засучить рукава не 
сумели.

— Вьшолнение програм
мы «|Строительство», — го
ворил делегат П. П. Лысен
ко, — под большим вопро
сом. Многое в ней оказа
лось не)просчитанным. 1^и - 
тичеокие замечания, вьюка-

« х о т и м

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь

вать труд. На том же обо
рудовании кооператив, обра
зованный на кирпичном за
воде, выпускает теперь 2 0  
тьюяч штук кирпича в сут
ки, чего не давал завод в 
целом. Кооператив на базе 
цеха арболитовых изделий 
делает за смену панелей 
столько, сколько до коопе
ратива делали за две. А вот 
делегату от Асиновского 
ЛПК Т. Р. Петрашовой ос
талась только, сетовать: 
«Аренда». «подряд» — 
слышим вокруг. Но, видимо, 
это не для нашего комби
ната». Показательно, что в 
ходе обсуждения проекта 
постановления комиссия по 
его подработке предложила 
(и конференция согласилась) 
убрать слова о том, что в 
районе развернута работа по 
переводу предприятий на 
хоз)расчет, и о вкладе в этот 
процесс гО|ркома. На самом 
деле—рапортовать рановато. 
Зато очень уместной в по
становляющей части выгля
дит целая программа, свя
занная с освоением хозрас
чета, арендных, кооператив- 
ны.х отношений. «Считать 
приоритетной задачей гор
кома и первичных организа
ций», — подчеркнуто в по
становлении.

— В докладе школе по
священ всего один абзац, — 
.\'цреннула с трибуны , пред
седатель райкома профсоюза

Идея районного хозрасчета обсуждалась ж^ г̂'едзун.
. „ справедливо. Но в целом ни

на Асиновскои городской партийной конфе

ренции.

хо д .

Это во многом определило ее

ства. Помощь со стороны 
служб облагропрама? Не по
нятно, чем вообще его гро
мадный аппарат занимается. 
Пожелание горкому: прин
ципиальней отстаивать инте
ресы асиновцев., Нужна соб-

Взыскательным
взглядом

КПСС об отчетах и выборах ственная программа, отра- 
прямо нацеливало собрания жающая местные приорите- 
и конференции на всесто- ты. 
рошее о15сущение хода эко
номической реформы, разви
тия самоуправления, Значит, 
к месту предложение секре
таря? Или у делегатов иные 
соображения? Как о неот
ложном и очень важном де
ле говорится в стране о под
готовке закона, который от- _■ Районный хозрасчет— 
кроет дорогу местному само- это заманчиво,— высказал- 
управлению. но ведь только ся «за» и начальник 
еще о подготовке. Стоит ли, ПМК-16 объединения «Со- 
что называется, поперед юзтомскмелиорация» П. П. 
батьки? Лысенко, — Но предстоит

Гадать, как воспринята все хорошо обдумать, по- 
идея, долго не пришлось, считать.
Первый же оратор в прени- Да, подумать и посчитать 
ях, им оказался секрет^ь придется основательно. Де- 
партнома Асиновского ЛПК легаты решили, что идея 
“ • Шиканов, заявил: должна быть широко обсуж- 
«Поддерживаю». Затегая дена в трудовых'колдекти- 
®пе|ред, можно сказать: под- вах, обговорена со всем на- 
держала и конференция в селением. Но уже на конфе- 
целсм. Пункт о районном ренции стало ясно, что од- 
хозрасчете был вписан в по
становление, и, если бы до
кументы допускалось состав
лять не столь строгим язы
ком, он мог бы выглядеть 
так: «Хотим хозяйствовать
taMH».

Хуже горькой редьки на-

ним «отстаиванием интере
сов» в обкоме, облисполко
ме, ведомствах (критика и 
предложения звучали не 
только в адрес «Томлеспро- 
ма» и облагропрома, но и в 
адрес «Томлесстроя».
«Томскстроя», «Томскгаз-

доели асиновцам старые ме- строя») не обойтись. Самим
тоды управления. Много 
кратно раскритикованные, но 
еще остающиеся в силе, они 
не позволяют утвердиться 
простьш и ясным отношени
ям по принципу; как рабо
таем, так и живем. По край
ней мере, на уровне района эффект. Она заставила взы- 
в целом. Отсюда масса пр.об- скательнее вглядываться в

масла. Асиновцы получили 
возможность больше поку
пать кондитерских изделий, 
теста. Вот какие цифры в 
день конференции привела 
районная газета «Причу- 
лымская правда». Ожидает
ся, что в нынешнем году 
душевое потребление моло
ка составит 373 килограмма, 
это на 69 кг больше, чем в 
1985--М, мяса — 54 кило- 
грамма, больше на 4,кг. В 

уже дала первый ближайшие три — пять лет.

работать предстоит больше 
и лучше, причем, не ожи
дая, когда отладится меха
низм управления, выйдут 
все нужные законы. Тут 
идея районного хозрасчета, 
пожалуй.

мн, с по.мещения.чи для за
конченного цикла, ведь ни
чего доброго не приносит 
выращивание нетелей на се
ми ветрах. Нужно жилье, 
поскольку самая больная 
проблема — кадровая. И, 
кроме аренды или подряда, 
иного пути у нас нет. Одна-

занные при ее обсуждении, 
почему-то не были приняты 
во внимание. Действитель
но, руководители многих 
трудовых коллективов стоят 
в стороне от строительства 
жилья. Обивать пороги ин
станций, вьжолачивая квар- 
тары,—вот это они умеют.

доклад, ни прения не вы
глядели сугубо «производст
венными». Если ставить це
лью хозяйствовать, управ
лять самим и помнить, что 
в центре в:сего не кубометры 
и гектары, а житье-бытье че
ловека, производством ни
как не ограничишься. Кон
ференция и не ограничилась, 
тем более что недостатков в 
ияе|ологичеокой сфере хва
тает, горком безоснователь
но затягивает о|бновл.ение 
идеологической работы. Под
робно говорили об ЭТ0.М за
ведующая отделом культу
ры горисполкома А. И. Плот
никова, многие другие деле
гаты. Внесены предложения 
и здесь, чтобы повысить на- 
сту1пательность, отдачу, ис
пользовать преимущества 
программно . - целевого под
хода.

Заместитель главного вра
ча городской больницы С. Г. 
Иванов, главный врач про- 
филактшия «Сосновый бор» 
В. Г. Донской вели речь о 
здоровье асиновцев. К нему 
отношение пока еще далеко 
не хозяйское. Как и к окру
жающей среде. По выраже
нию одного из делегатов, 
экологичеикий вопрос встает 
перед асииоБцами Bice кру
че. И это не преувеличение. 
Постановление , пооолнилось 
еще одним пунктом — о раз
работке комплексной про
граммы «Экология».

Сумей,
горком

у  части асиновцев, отме
чалось на конференции, на-

ко мы не умее.м убедить Предлагаю обсудить жилищ- лицо ожидание чуда. Вче- 
людей с цифрами в руках, ную проблему во всех тру- рашние изъяны вскрыты? 
rt тл ....... .4 довых коллективах, на ме- ”  ^

лем, не получающих быст
рого и разумного разреше
ния, вопросы, на которые 
непросто дать вразумитель
ный ответ.

В. А. Шиканов, например, 
считает, ■ что асиновцы, как

то, чем район и его партий
ная организация располага
ют на сегодняшний день, и 
о завтрашнем думать со 
всей серьезностью.

Что же увидела конфе
ренция взыскательным

сн выразился, подвергаются взглядом? То, что партий- 
•едискриминации». Производ- ное влияние на социальное и 
ство сельхо1зпродуктов в по- экономическое развитие 
следние годы в районе рас- района стало все-таки более 
тет, а на полках местных предмет.ньг.м. Помог в этом 
продовольственных магази- взятый горкомом на воору- 
нов эго отражается слабо, жение программно-целевой 
Секретарь партбюро СУ-24 подход, 
треста «Томлесстрой» А. Р. Наиболее заметные ре- 
Гуцало напомнил, что в го- зультаты дала организатор- 
роде действует крупный ле- ская и политическая работа 
сопромышленный комбинат, развернутая вокруг про
материалы же местные сгро- граммы «Молоко». Ожида- 
ители получают где придет- ется, что нынче от каждой 
ся. Нужно добиться, чтобы коровы будет получено бо- 
25 30 процентов продук- лее 3.200 килограммов мо-
ции оставалось в районе. Не- лока, а ведь три года назад 
давно на базе комбината про- начинали с 2.500. Подтяну- 
ийводствекных предприятий лись и полеводы. Проблему 
создан кооператив «Прог- полноценных кормов, прав-
ресс». Как сделать, чтобы и 
его продукция не уходила на 
сторону? Ведь районная це
левая программа «Строи
тельство» и без того плохо 
'Подкреплена ресурсами.

Недовольны тем, как ими 
руководит «Томлеспром», на 
Асиновском ЛПК. Руководи
телям объединения, говори
ла на конференции контро
лер ОТК Т. Р. Петрашова, 
все заслонили кубометры. 
Хотя давно уже пора нале
гать не на заготовку, а на 
переработку древесины. И 
уж если лучшая продукция

да. еще решать да решать.

сказал в своем выступлении 
председатель горисполкома 
А. И. Реннит, поставлена 
цель выйти на медицински 
обоснованные нормы пот
ребления.

Делегаты предлагали раз
ные пути приближения 
светло,го будущего: . доби
ваться, чтобы в .районе ос
тавалось больше производи
мых им продуктов, полно
стью передать город (ведь 
город же!) на обслуживание 
госторговле. Однако и тут 
не могли не сойтись на то.м, 
что весомую прибавку в 
потр^лении может обеспе
чить прежде всего прибавка 
в производстве. Есть резер
вы, на которые, кстати, и 
указал упомянутый выше 
пленум обкома партии. Ес
ли в Томском районе на 
1 0 0  гектаров сельхозугодий 
производится 331 центнер 
молока, в Первомайском — 
283, то в совхозах Асинов
ского - -  всего 212. И сами 
хозяйства работают в раз-

Почему Генеральный секре
тарь ЦК КПСС находит 
время предметно разъяснять 
суть аренды, а наших эко
номистов в коллективы не 
затянешь? Экономическая 
учеба еще не началась. 
«Дни животновода» с об
суждением лишь «плюсов» 
и «минусов» суточных надо
ев всем изрядно надоели. 
Пора и в 'Экономику загля
дывать. Л как распростра
няется новое, уже опробо
ванное в других хозяйствах? 
Слышал, что бюро горкома 
одобрило опыт совхоза 
«Комсомолец». Наш же 
партком это постановление 
даже до коммунистов не до
вел. Городскому комитету 
партии за аренду надо 
браться так же плотно, как 
за програ.мму «Молоко».

— Надо остановить уми
рание малых сел, — с тре
вогой говорила доярка сов
хоза им. В. И. Ленина Т. П. 
Скоробогатых, — построить, 
наконец, здесь то, что нуж
но для нормальной жизни. 
iB том числе и школы, для 
начала хотя бы восьмилет-

Публйчио осуждены? Зна
чит, сейчас, сию минуту' все 
должно пойти по-новому. Не 
идет? Преиенэии прежде все
го к горкому, да еще порой 
на таком эмоциональном 
накале, будто только отАси- 
HOBiCiKoro горкома и зашсит 
весь ход перестройки в стра
не. Если бы накапливавшие
ся десятилетиями проблемы 
' могли мгновенно исчезнуть 
только в результате их об
народования! Рав,но как и 
мгновенно воплотиться в
жизнь новые идеи и планы, нсет быть, иополкому надо 
Не получается перестройка взглянуть на свою работу 
«сию минуту». Но вот тре- построже, начиная с качжт- 
бования к горкому тверже на принимаемых решеций?» 
держать курс на нее, настой- Е1сли в районной газе*

нансовые средства промыш- чивее добиваться перемен— те открыть г^еРею люпей
'Ирвдприятий, все справедливы. Их горком при наплевательски относящихся

подрядные ^ и т е л ь н ы е  ор- всех трудностях и неуряди- « проблемам молодежи она
■...... цах переходного периода '  м « , у а

сте разобраться в потребно
стях и возможностях и в 
том, к чем:у собственные си
лы прилож1Ить. Сегодня на
шу ПМК-16 критикуют то
варищи из села. Да, мы 
много строим в городе. И 
до тех лор до села не добе
ремся, пока в городе не со
кратится число иждивенцев.

Конференция высказалась 
по этому поводу решитель
нее. Она постановила напра
вить усилия партийных орга
низаций, советских и хозяй
ственных органов на соци
альное переустройство села. 
Привлечь к решению этой 
задачи материальные и фи-

дактор районной газеты 
О. П. Колеров.

Члены горкома не задрем
лют, если будут ощущать 
себя не только непременны
ми посетителями пленумов. 
Возможность ор(ганизовать 
регулярную, целенаправлен
ную работу повышает созда
ние комиссий в составе пар
тийного комитета. На пер
вом, организацис1нном, пле
нуме горкома такие комис
сии созданы. Из опыта же 
завершившегося отчетного 
периода решено взять прак
тику отчетов членов горко
ма. Х'отя отчетов было всего 
несколько, они продемонст
рировали свою эффектив
ность.

— От нашей парторгани
зации в составе горкома бы
ло два коммуниста, — гово
рил один из делегатов от 
Асиновского ЛПК. —. Хоро
шие люди, хорошие работ
ники, но .как члены горкома 
себя не проявили.

■Уетрек этот в большой 
степени и в адрес самих пер
вичных 'па|рторганизац'Ий. 
Правда, три года назад они 
не имели широкой возмож
ности влиять на формирова
ние выборного органа. Ньш- 
че такая возможность бы
ла. И это еще одна, пожа
луй, гоавная га!рантия, что в 
горком попали активные, 
•принципиальные, деятель
ные люди. Что они и сами 
не задремлют и первичным 
помогут расшевелить ком
мунистов. Пассивность же во 
многих парторганизациях 
держится прочно. На Аси
новском ЛПК, например, в 
неактивных числят до 2 0  
процентов партийцев. В рай
по и на железнодорожной 
станции Асино даже отчет- 
но-выб'0 |р|ные собрания из-за 
неявки коммунистов смогли 
провести только со второго 
захода. Много примеров, 
когда коммунисты месяца
ми не 'Платят членшие взно
сы. фактически идут на ут
рату связи с парторганиза
цией, Один из делегатов 
предложил провести общест
венно - политическую атте
стацию членов партии. Мне
ние на этот счет, однако, 
уже выработано на XIX Все
союзной партконференции. 
Надо, не затевая специаль
ной кампании, повседневно 
заниматься .укреплением ря
дов, Устав дает для этого 
широкие возможности.

БоротьОя с пассивностью 
— это прежде всего устра
нять расхождение 'между 
словом и делом. Тут вели
ки роль и пример руково
дящих кадров. А от горко
ма зависят их подбор, вос
питание. Из того, что следу
ет «списать», конференция 
назвала передержку слабых 
работников в руксводящ'их 
креслах. Идет это от слабой 
работы с резервом кадров, 
она и порождает 'проблему 
«незаменимык». Положи
тельно оценено то, что ук
репляет атмосферу доверия 
к руководителям всех зве
ньев. «'В совхозах стало 
меньше толкачей, уполно.мо- 
ченных. И надои от этого 
не снизились», — отметил 
бригадир фермы совхоза им.
С. М. Кирова В. Б. Богус
лавский. Все шире в прак
тику входит выборность ру- 
наводител|ей. Ее, как и дру
гие направления демократи
зации, предстоит заботливо 
развивать.

Горком не выполнит сво
их задач, если не будет по 
мере .реализации политиче- 
акой !реформы псмо'гать ста
новиться на ноги Советам. 
Пока в районе в ходу «двой
ная тяга». Гдеч'о оправдан
ная, а где-то... «Неужели от 
горисполкома тан уж ничего 
и не зависит? — спрашивал 
на конференции заведующий 
юридической консультацией 
А. Я. Курбатов. — А мо

но урожайность зерновых ном режиме. Совхозы «Ком- «и. Пока мы у себя на фер-
возросла на четверть и со
ставила более 2 0  центнеров 
с гектара. Повысилась рен
табельность совхозов, нын
че они получат более 1 0  
млн. рублей прибыли.

Сразу же стоит сказать и 
о программе «Реконструк
ция пищевых предприятий». 
Здесь освоено 3,5 миллиона 
рублей. Построен и эксплу
атируется цех по производ
ству колбасных изделий и 
кспченостей, реконструиро
ван пищецех, завершено

комбината идет на экспорт строительство крупного хле 
за валюту, то валютой дол- бозавода. Продолжается ре- 

1 . жен иметь ^право пользе- конструкция гормолкомбина-
та и мясокомбината. На со
стоявшемся в октябре .пле
нуме обкома КПСС работа 
района по наращиванию 
производства продовольст
вия, пусть и не без серьез
ных критических замечаний, 
одобрена.

А как же все-таки пере
численное отразилось на 
меню самих асиновцев? В 
текущем году, говорилось в 
докладе, в летнее время на
селение было в достатке 
обеспечено цельным моло
ком. творогом, кефиром.

жен иметь право пользо
ваться и ЛПК.

С больши'м сочувствием 
встретил зал выступление 
директора совхоза «Комсо
молец» П. А. Артемова. 
Коллектив идет в гору, по
явились деньги. «Но куда с 
ними? — спрашивал дирек
тор. — Тут говорили про 
наши новостройки, мол, 
много их. Но это так — 
только губы накрашены. А 
крыши текут, трубы текут. 
И ничего нигде не купить». 
Превращение совхозного 
специалиста в доставалу, 
убеждал директор, не про
ходит бесследно для сель
скохозяйственного производ-

сомолец» и им. С. М. Киро
ва 'в  таком, какой позволяет 
побеждать во Всесоюзном 
соцсоревновании, а боль
шинство других — куда с 
меньшим напряжением.

Интенси'фикация в пол.ной 
мере должна коснуться каж
дого хозяйства. В целом же 
упор предложено сделать 
на увеличение (на 900 го
лов) дойного стада и, разу
меется. на дальнейший 
рост продуктивности.

Огромные резервы — в 
овладении новыми формами 
организации труда. Аренд
ное звено В. П. Балашова 
из «Комсомольца» по ито
гам десяти месяцев нынеш
него года получило но 773 
грамма среднесуточного 
привеса. Без кз'ких-либо до
полнительных затрат. Сред
нерайонный показатель — 
483 грамма. Работай все 
так, как арендаторы,— уже 
сегодня можно было бы 
иметь дополнительные сот
ни тонн мяса. И коль уж за
шла речь о мясной пробле
ме, ее решение асиновцам 
видится и через наращива
ние поголовья свиней в сов-

Заметно увеличилась прода- хозах, через развитие лич- 
жа колбасы (комиссионной), ного подворья, кооперацию 
безалкогольных напитков, его с совхозными фермами.

■ме штурмуем старыми кад
рами, а потом? Городские 
|0 рганизации прошу не отво
рачиваться от села, ссылаясь 
на планы и решения советов 
трудовых коллективов.

«Строительство», «жи
лье» — эти слова произно-' 
'Силисъ на конференции 
очень часто. «Мы готовы от
казаться от помощи горо- 
'Жан в заготовке кормов, но 
пусть помогут нам стройка- 
'Ми. Без этого не обойтись», 

мнение секретаря парт
кома совхоза «Коммунист» 
А. Н. Миронова. «Практиче
ски не развивается база тор
говли. Нет жилья, нет и 
кадров. Сдается новый хле
бозавод, а где квартиры 
•для его будущих работни
ков?» —спрашивала прода
вец райпо Е. Г. Большанв- 
на.

Реализуя целевую про
грамму «Строительство», 
•что-то сделать, конечно, 
удалось. Возрос объем стро
ительно - монтажных pai^T. 
В последние два с неболь
шим года сданы в Э'Келлуа- 
тацию четыре школы, три 
Дома культуры (.кстати, в 
одном из них — Асиновско- 
то ЛПК — и проходила кон
ференция), стоматологиче-

ганизацин. В перспективе, с 
созданием домостроительно
го комбината (об этом шел 
разговор), обстанов1ка м.о- 
жет стать менее напряжен
ной. Четче увидеть неис
пользуемые возможности де
легатам помогло выстуше- 
ние секретаря обкома КПСС 
М. С. Козырева, участво
вавшего в работе конферен
ции. Он говорил о многих 
точках приложения сил го
родской парторганизации. В 
частности, и о строительст
ве.

Сещретарь обкома отме
тил, что по выполнению пла
нов поставок промышленной 
продукции район на одном 
из .последних мест в обла
сти. Каждый седьмой рубль 
прибыли предприятий идет 
на погашение штржфов за 
ерьш договоров. Как же цри 
такой «арифметике» разви
ваться, да еще самостоя
тельно? О положении в про
мышленности говорили док
ладчик и делегаты. Работа 
целого ряда предприятий в 
последние годы стала ста
бильнее. Но сегодня этого 
недостаточно, нужны иные 
темпы, новые подходы. Без 
них^ не решить проблемы 
глубокой переработки дре
весины на лесопромьпплен- 
ных комбинатах (кроме Аси
новского, в районе недавно 
образовался второй — Бату- 
ринский ЛПК, подведомст
венный «Томскгазстрою»). 
Да и трактор|Оремонггный за
вод без этого не вытащить 
на новую ступеньку.

вьшол1нить обязан.
На конференции подроб

но анализировался стиль 
партийного ко.митета, шла 
своеобразная инвентариза
ция методов раб.оты; это 
«.Списать» за устарелостью, 
это сохранить и умножить, 
этим овладеть.

Едины и докладчик, и вы
ступающие были прежде все
го в том, что нельзя даль
ше терпеть пассивность в 
городской партийной о.ргани- 
зации. А начинать надо с 
горкома, его бюро и секре
тарей. Нет, лично секрета
рей в пассивности нинто не 
упрекнул, хотя персональ
ная критика за упущения в 
работе была в адрес всех 
троих. Но вот, например, за
меститель начальника ГОВД 
по политчасти В. В. Мяшга, 
характеризуя стиль второго 
секретаря П. Я. Семенова, 
отметил; «Сух в общении. 
Желания задержаться в его 
кабинете не возникает». За
мечание наверняка не бес- 
cnotpiHoe, но прислушаться к 
нему стоит. Пассивность чле
на горкома, любого комму
ниста может возникнуть и в 
результате дефицита партий
ного товарищества. А спо
собствует ли активности «ря
довых» то, что в составе 
бюро преобладают руково
дители районных ведомств 
— не рабочий о.рган пар
тийного комитета, а «Олимп 
районного масштаба». Отой
ти от ДОЛЖ1НОСГН0.Г0  принци
па формирования, бюро при-

Реальный рост там, где зывал (и зал встретил цред- 
удалось по-новому организо- ложение одобрительно) ре-

будет немаленькой, — де
лился первый секретарь гор
кома комсомола С. И. Ре- 
кунов. — и  пусть она нач
нется с меня, найдется в 
ней место и работникам гор
кома партии.

Невнимание к комсомолу 
подлежит непременному 
«списанию». Как и подобное 
отношение к другим общест
венным организациям. «Де
ла у нас шли 'бы куда луч
ше, если бы была большая 
поддержка горкома, — го
ворил член городского сове
та ветеранов С. П. Толстоб
ров. — А так мы проявля
ем инициативу, от нас же 
на местах ■ отмахиваются, 
как от назойливых мух». И 
это тоже серьет^ный наказ 
ново:му составу горкома. Се
годня иниц'иатива — самый 
цен'ный капитал, в услови
ях, когда сделана заявка на 
расширение самостоятельно
сти района, тем более.

...На орган.изационном 
плевдгме первым секретарем 
горкома избран А. Д. Кол- 
тыков, .ВТ0.РЫМ — П. Я. Се
менов, секретарем — В. С. 
Селезнева. Значительно об
новился состав бюро. Из 
районных руководителей в 
него, кроме секретарей, во
шли только председатель 
райисполкома и председа
тель совета РАНО. Зато в 
состав бюро нараду с .ком
мунистами совхозов и про
мышленных предприятий 
избран (единогласно!) педа
гог — директор асиновской 
средней школы № 14 Люд
мила Михайловна Черневич.

В. АНТОШИН.

Т О М С К О Е

О Т Д Е Л Е Н И Е

Д Е Т С К О Г О

Ф О Н Д А

Первые
шаги

Томского отделения Дет
ского фонда. Оно начало 
свою работу с апреля 
этого года. Сегодня на 
его счет перечислено бо
лее 100 тысяч рублей.

5 тысяч ушло на вы
полнение задания Всесо- 

■ юзного детского фонда-— 
организацию медицинско
го десанта в Ханты-Ман
сийский округ. 1 0  врачей 
из нашей области оказы
вали помощь детям отда- 

- ленных сел округа.
25 тысяч рублей фонд 

перечислил Дому ребен
ка, более тысячи — на 
оказание помощи много
детным семьям. А скоро 
через молочные кухни 
будет реализовываться 
напито.к «Здоровье», 
предназначенный детям 
дошкольного возраста, 
страдающим различными 
заболеваниями. На изго
товление напитка фонд 
затратит более 30 тысяч. 
Таковы первые расходы 
нашего отделения. 60 
процентов денежных 
средств, перечисляемых 
на счет № 707, расходу
ются внутри области, ос
тальные идут во Всесо
юзный детский фонд.

Г. АШИТОК.4

Совет
выпускников

детских домов н школ- 
интернатов создают обла
стное отделение Детского 
фонда имени В. И. Лени
на совместно с управле
нием народного образова
ния.

Совет будет содейство
вать осуществлению прак
тических мероприятий по 
улучшению работы по 
васпитанию детей, нахо
дящихся в детских домах 
и школах-интернатах, 
подготовке педагогичес
ких кадров для них. Со
вет будет решать вопро
сы, связанные с обучени
ем и материальным обе
спечением студентов ву
зов, учащихся средне-спе
циальных учебных заве
дений из числа детей-си- 
рот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
вопросы .трудоустройства 
после окончания учебы, 
социальной реабилитации 
их в трудовых коллекти- 
вах1

Совет будет оказывать 
помощь участникам вой
ны, ветеранам труда — 
выпускникам детских до
мов и школ-интернатов.
_ Томское отделение 
Детокого фонда просит 
откликнуться выпускни
ков, сообщить о себе — 
выпускниками каких дет
ских домов и школ-интер
натов являются, в каком 
году покинули их, где в 
настоящее время живут, 
работают, есть ли семья. 
Письма отправлять по 
адресу: 634032, Томск,
•пл. им. В. И. Ленина, б. 
Детский фонд.

Г. ВЛАДИМИРОВА.

Не только 
книги

приносят томичи в банк* 
Детского фонда.

Не успел открыться 
книжный банк фонда, как 
сразу же его название 
перестадо соотв€тств,овать 
его сути. Томичи прино
сят сюда не только кни
ги (их с сентября по но
ябрь сдано в банк более 
1.500), но и картины, 
пластинки, игры, караида- 
ши, игрушки... В банк 
прихо,дят школьники, учи
теля, врачи, люди самых 
разных профессий и воз
растов. Так, например, в 
ноябре коллектив магази
на «Янтарь» безвозмезд
но передал в банк более 
300 книг. Пенсионерка 
Надевда Васильевна Ива
нова принесла в дар де
тям 50 книг. Вместе со 
своим сыном пришла На
дежда Николаевна Табаш- 
никсва; сын решил пере
дать в банк свои игруш- 
ta .

В ноябре книги пере
даны в Дом ребенка.

А. ШМАКОВА.
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Рассказы
о художниках

«.А ты знаешь, витраж 
будто живет: солнце пере-
двияется — и 'он уже иной! 
А когда лучи хлещут под 
косым углом — витраж на 
стенах горит всеми цвета
ми. И без конца меняется— 
живет!» — так вдохновенно 
убеждает меня художник 
Николай Илешин," и экстра
вагантные усы его «буденов- 
ские» бодро топорщатся, как 
два горизонтальных воскли
цательных знака.

Друг его и соавтор Алек
сей Потемкин менее импуль
сивен, мягок голосом и об
ликом, но сегодня тоже воз
бужден: работа завершена.
И какая работа! •

За все лето они, рыбаки 
заядлые, ни разу удочку не 
забросили, не искупались 
даже. С рассвета до заката 
и без выходных — таким 
был распорядок почти годо
вой работы. Увлеченной, са
мозабвенной, изнурительной 
работы.

Знаю, найдется ханжа, ко
торый всезнающе подмигнет; 
мол, хороший <калым» — 
вот и вкалывали!.. Какой 
смысл с таким спорить? 
Скажу только, что в этом 
случае меркантильные сооб- 
ражения далеко не главенст
вовали при активизации то
го самого, в зубах навязше
го, «челавечеоного факто
ра»,

Ах как научились мы по
ходя рассуждать о нем, за
ладили!., Не о «факторе» 
хочу сказать — о человеке, 
О людях,

Алексей Потемкин окон
чил знаменитое Строганов
ское училище, Николай Иле
шин — Иркутское училище 
искусств. Распределение 
свело их в Томске, Более 
десяти лет работают они 
вместе, даже просторная 
мастерская — одна на дво
их.

Говорят, двум медведям 
в одной берлоге,,. Так то 
медведям! А у Николая с 
Алексеем не просто творче
ское содружество — боль
шая дружба. Она-то, беи 
трюизма тут не обойтись, — 
залог их больших и малых 
успехов. И нынешнего — 
тоже.

Такого заказа у них еще 
не было, Томский медицин
ский институт к своему 1 0 0 - 
летнему юбилею решил ук
расить главный корпус вит
ражами. Правда, для про
верки уменья исполнителей 
поначалу речь шла об одном 
лишь -витраже — большом 
окне на лестничной площад
ке.

Были раМы , с пыльными 
стеклами, с дохлыми - муха
ми меж,ними, а теперь!.. У 
заказчиков все сомнения от
пали, когда увидели они 
этот витраж: хитромудрого 
змея, обвившего чашу. 
Привычный символ медици
ны расцвел, заиграл чуть 
не всеми цветами радуги. 
Раньше ' ушлый первокурс
ник пролетал лестничную 
площадку, не оглянувшись, 
теперь еще и остановится.

Вот потому и решили за
казчики заключить новый 
договор: восемь витражей в 
громадных окнах конференц- 
зала.

И глядят теперь с них ве
личайшие светила медици
ны — от Гиппократа до 
Павлова и Мечникова. При 
всей масштабности эти рабо
ты — тончайшие: в каждом 
витраже сотни кусоч1ков 
цветных стекол, которые
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ВИТРАЖНЫХ ДЕЛ 
М АСТЕРА

приходилось подгонять до 
миллиметра, обтачивая на 
наждачном круге.'

А еще ценен опыт рабо,- 
ты в главном корпусе мед
института тем, что объеди
нил он творческие устремле
ния не только Плешина и 
Потемкина: по проекту ху
дожника Фидаиля Яхина на 
Лучановском стеклозаводе 
вьшолнены для коцференц- 
зала прекрасные декоратив
ные ‘светильники. Уникаль
ная работа!

Но не буду углубляться 
в технологию. И без этого 
результат впечатляет. Поэ-. 
тому понятны мне радость и 
гордость витражных дел ма
стеров. И, слушая кх пояс
нения» лредста1влял, сколько 
восторгов будет, когда на 
столетие института соберут
ся в этом зале его бывшие 
выпуйкнини, ньше виртуозы 
своего дела, специалисты с 
громкими именами. Уж Ма

стер Мастера всегда поймет 
н оценит!..

И видится мне, как собе
рутся в этом зале будущие 
выпускники, чтобы дать 
клятву Гиппократа. А на 
них будут устремлены взгля
ды величайших медиков 
всех времен и народов...

— На этих витражах впер
вые мы свои автографы ос
тавили,— как бы даже сму
щаясь, говорит Алексей По
темкин. — Пусть знают, чья 
эта , работа.

Действ'ительно, с краю 
витражей — в металле: 
«Н. Илешин, А. Потемкин». 
А что, пусть потсмки зна
ют мастеров! А то ведь не 
знаем мы, томичи, имена 
тех, кто украсил когда-то го
род неподражаемой резьбой 
деревянной. Гордимся — и 
не з’наем.

Да что там глубоко ко
пать?! Мало кто из взрослых

и детей, приходя в Томский 
ТЮЗ, не восторгался тремя 
.мюнументальными витраж
ными портретами — Пуш
кин, Гоголь, Толстой. А 
вряд ли сотая часть из вос
торгавшихся знает, что это 
тоже работа Плешина и По
темкина.

И витраж в органном за
ле филармонии, восхитив
ший немецких настройщи
ков, удивить которых вит
ражной техникой' мудрено,— 
тоже их детище. А также 
витражи в Доме ученых 
Академгородка, ТомНИИВСе, 
кардиологическом центре, 
драмтеатре, плавательном 
бассейне «Томь»... Кто зна
ет, может, скоро Томск ста
нет славен своими витража
ми не менее, чем резьбой 
деревянной!?. И туристы 
будут приезжать за тем, 
чтобы полюбоватъся ими!

Переместится солнце — 
и витражи уже иные. Живут 
витражи, живут!

А. КАЗАНЦЕВ.
♦ * *

НА СНИМКЕ: Н. Илешин 
и А. Потемкин.

Фото Е. Лисицына.

ч и та й те
з а в т р а
в е ж е н е д е л ь н и к е

........ ...........................................

Очередной номер газеты 
обкома ВЛКСМ открывает 
фотоинформация о XXX 
Томской городской пар
тийной отчетно-выборной 
конференции. Несомнен
но, читателей привле
чет материал нашего не
штатного автора Светланы 
Авериной .с .МЖК ДСК о де
ловой игре, подталкивающей 
к переходу на новую форму 
работы — арендный подряд.

Диалог с участником IV 
пленума ЦК ВЛКСМ пер
вым секретарем Томского 
обкома комсомола Сергеем

Кузнецовым о финансовой 
амостоятельности комсомо- 
la будет интересен всем 
<ез исключения.

Газета познакомит вас с 
интересным событием — 
ныставкой самодельщиков, 
которая недавно состоялась 
в городе. Любителей музы
ки журналисты порадуют 
очередным выпуском «Зву
ков», где они встретятся с 
Евгением Клячкшым, Аллой 
Пугачевой, узнают подробно
сти рок-фестиваля в Барна
уле, на котором побывал 
наш корреспондент Дмитрий 
Беляев,

Также в этом номере мы 
публикуем традиционную 
хронику уголовного розыс
ка, спортивную и культур
ную информацию. Заканчи
ваем публикацию фантасти
ческой повести Юлия Бур
кина «Ёжики в ночи», зна
комим с творчеством само
деятельного художника Анд
рея Громова.

Редакционная коллегия 
«Молодого ленинца».

Д л я  в о д и т е л е й  а в т о т р а н с п о р т о

в  связи с временным перекрытием пр,оопекта Комсо
мольского (на участке ул. Сибирская—пер. Мариинский) 
и большой загруженностью улиц Красноармейской, Яков
лева, Пушкина предлагаем водителям автотранспорта 
пользоваться объездным маршрутом № 1 (пр. Фрунзе— 
ул. Балтийская --- ул. Ивановского — Иркутский тракт).

Этим вы сократите время пути и обеспечите безопас
ность движения. .

Госавтоинспекция.

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 2 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —  «1 2 0  м и н у т » .  8.35 —
«З д р а в с т в у й , м у з ы к а !» . 9.20 —  
«З н а к о м ь те с ь : м о ло ды е  к и н е -
м а тр гр а ф и с т ы ». 10,20 —  Н о в о 
с т и . 10.30 —  «Д е й с тв у ю щ и е
л и ц а » .  11.15 —  «П р а з д н и к  к и 
т а » .  П е р е д а ч а  и з А н а д ы р я .
11.35 —  Д о к у м е н та л ь н ы й  т е л е 
ф и л ь м .

С  12.30 до  15.30 —  п е р е р ы в .

15.30 —  Н о в о с ти . 15.45 —  
« М с т и т е л ь  и з 2 -го  « в » ,  «М о й , 
д р у г  К н о п и к , к о то р ы й  з н а е т 
в с е », «З д р а в с т в у й , П у ш к и н » .  
К о р о т к о м е т р а ж н ы е ' х у д о ж е с т 
в е нны е ф и л ь м ы  д л я  д е те й .
16.45 —  У  н а с  в с т у д и и  В . О в 
ч и н н и к о в . 17.25 —  «О т ч е г о  и 
п о ч е м у ? ». 17.55 —  «Д о м  д л я  
с ы н а » . Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м .
18.45 —  «С е г о д н я  в  м и р е ».
19.05 — - М у л ь т ф и л ь м ы . 19.30
—  «Ч е л о в е к  и  з а к о н » . 20.00
—  «М у з ы к а  и  м ы ». 21.00 —
«Б р е м я » . 21.50 —  « В з г л я д » .
23.35 —  «П е с н я -8 8 » .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 —  У т р е н н я я  ги м н а с ти 
ка. 8.15 —  «Б а р ы ш н я » . Н а у ч 
н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8.35,
9.35 —  И с то р и я . 4 -й  к л а с с .
9.05 —  А н г л и й с к и й  я з ы к . 1-й 
го д  о б у ч е н и я , 10.05 —  У ч а щ и м 
ся  С П Т У .  А с тр о н о м и я . 10.35,
11.35 —  Г е о гр а ф и я . 5 -й  к л а с с .
11.05 —  А н г л и й с к и й  я з ы к . 2.-й 
го д  о б у ч е н и я . 12.05 —  « З е м л я 
к и » .  3 -я  с е р и я . 13.15 —  « Э с к а 
л а т о р » .  . Д о к у м е н та л ь н ы й  т е л е 
ф и л ь м . 13.45 —  Н о в о с ти . 13.55
—  «П о в о д » .  2 -я  се р и я .

С  15.00 до  17.30— пе р е р ы в .

ТОМСК
17.30 —  « Г р е х » .  Д о к у м е н 

т а л ь н ы й  ф и л ь м .
МОСКВА

!18.05 —  Н о в о с ти .
ТОМСК

18.10 —  «С е л о : л ю д и  и  э к о 
н о м и к а » . Р а з м ы ш ле н и я м и  об 
а р е н дн о м  п о д р я д е  д е л и т с я  н а 
ч а л ь н и к  о т д е л а  т р у д а  о б л а гр о - 
п р о м а  А .  Я . М ои сеев . 19 .00—  
«С о б ы т и я  н е д е л и » . 19.20 —  
Д и с к у с с и о н н ы й  к л у б  « А к т у а л ь 
ны е п р о б л е м ы ». « У  гр а н и  н е 
и з в е д а н н о го », П е р е да ч а  2-я .

МОСКВА
20.00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и , 

.м алы ш и!»
ТОМСК

20.15 —  М у л ь т ф и л ь м . 20.25
—  «Д ж а з  и  т о л ь к о  д ж а з ...» .

МОСКВА

21.00 —  «В р е м я » . 21.50 —  
« Р и г о л е т т о » .  П р е м ь е р а  м у 
з ы к а л ь н о го  те л е ф и л ь м а . 2 3 . 1 5
—  Э к р а н  д о к у м е н та л ь н о го  
ф и л ь м а . « Д а н и и л  Г р а н и н . М ы . 
е ли  в с л у х » .  П р е м ь е р а  д о к у м е н . 
т а л ь н о г о  те л е ф и л ь м а .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

18.05 —  Н о в о с ти , 18.10 —  
К о н ц е р т . 19.05 —  «Л ю д с к и е  
х в о р и » . П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь 
н о го  ф и л ь м а . 19.35 —  «Н а ш е  
н а с л е д и е » . «Д о м , в  к о то р ы й  не 
с т у ч а т с я » .  20.00 —  «С п о к о й н о й  
н о ч и , м а л ы ш и !»  20.15 —  И г р а 
е т н а р о д н ы й  а р т и с т  Р С Ф С Р  
Э. Г р а ч  (с к р и п к а ).

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 4 ДЕ
КАБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 5  декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6.30 

«1 2 0  м и н у т » .  8.35 —  М у л ь т ф и л ь м ы , 9.00
—  «В о ш ф е с е н ь е , п о л о в и н а  с е д ь м о го ». 
П р е м ь е р а  ч е ты р е х с е р и й н о го  х у д о ж е с т  
в е н н о го  те л е ф и л ь м а . 1-я с е р и я . 10.15 —  
Н о в о с ти . 10.25 —  « К л у б  п у т е ш е с т в е н н и 
к о в » .

С 11.25 д о  15.30 —  п е р е р ы в .
15.30 —  Н о в о с ти . 15.40 —  « Т а и л а н д 

с к и е  з а р и с о в к и » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и ль м . 
16.00 —  «Р е б я т а м  о з в е р я т а х » . 16.30 —  
Т е л е м о с т  М о с к в а  —  Б о с то н . 17.30 —  
М у л ь т ф и л ь м ы . 18.00 —  К у р с о м  X IX  
п а р т к о н ф е р е н ц и и . 16.30 —  П о к а з а т е л ь 
ны е в ы с т р т л е н и я  л а у р е а то в  М е ж д у н а 
р о д н о го  ф е с т и в а л я  п р о ф е с с и о н а л ь н ы х  
и с п о л н и т е л е й  б а л ь н ы х  та н ц е в . 21.00 —  
«В р е м я » . 21.35 —  « К р у г л ы й  с т о л »  в  Ц е н 
тр а л ь н о м  до м е С о в е тс к о й  А р м и и . П е р е 
с тр о й к а  и  В о о р у ж е н н ы е  С и л ы . 22.50 —  
«С е г о д н я  в м и р е ». 23.05 —  «С е р г е й  З а 
л ы г и н . Н а  в ре м я о тл о ж и в  р у к о п и с ь ...» .  
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м .

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
—  У т р е н н я я  ги м н а с ти к а . 8.15 —  Н а у ч 
н о  -  п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8.35, 9.35 —  
А . С. Гр и б о е д о в . « Г о р е  о т  у м а » . 8 -й  
к л а с с . П е р е д а ч а  2-я . 9.05 —  И т а л ь я н с к и й  
я зы к . 10.05 —  У ч а щ и м с я  С П Т У .  О с н о в ы  
и н ф о р м а ти к и  и  в ы ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и 
к и . 10.35, Г1.35 —  Б и о л о ги я . 6 -й  к л а с с . 
10.55 —  «Х у д о ж н и к и  р е в о л ю ц и и » . 11.55
—  « Д е т и  к а к  д е т и » .  Х у д о ж е с тв е н н ы й  
ф и л ь м . 13.05 —  « М и р  т в о и х  у в л е ч е н и й » . 
Д о к у м е н та л ь н ы е  ф и л ь м ы . 13.45 —  
Н о в о с ти . 13.55 —  « Е с л и  в р а г  не с д а в т - 
о я ...»  Х у д о ж е с тв е н н ы й  ф и л ь м  о о у б т и т . 
р а м и.

С 15.15 до 18,05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК, 18.15 — «Наследие», «Прише

лец», Документальные фильмы, 19,00
— «День области». 19.15—«Нужен учеб, 
но-методический центр по хозрасчету». 
Отвечаем на вопросы телезрителей. 
19.35 — «Сергей Костриков». Докумен
тальный . фильм.

МОСКОА, И.ОО — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 30.15 — «К торфу — по-хо
зяйски». Рассказывают участники меж
дународного совещания по использова
нию торфа,

МОСКВА, 31.00 — «Время», 31.35 — 
«Бывает же такое,..». Премьера художе
ственного телефильма. 33,40 — «Утрен
няя почта». (Повторение),

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Н о вост 18,15 -- «Служу Советскому 
Союзу!». 19.15 — Мульт^льм, 19,35 — 
«Экран зарубежного фильма». «Восемь 
зеркал». ( ТВ Финляндии, 1981 г.). 30.00 
-- «Спокойной ночи, малыши!» 30,15 — 
«Международная панорама»,

Вторник, в декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «180 минут», 8.35 — «Вос1фесенье, 
.половина седьмого», 1.я и 3-я серии. 
lU.OO — Новости,

С 11,10 до 15.30 — перерыв,
15,30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки», 15,50 — «Навруз», 
Премьера документального телефильма. 
18.10 — «Спорт и личность». «,,(и мы 
под стол пешком ходили». О детской 
школе фигурного катания И. Моисеевой. 
16.40 — «Оли Мустонён — пианист и 
композитор», Документальный фильм. 
17,40_ — «Экспедиция в XXI век». 18.40
— «Сегодня в мире». 18.65 — «Книга и 
общество». Телеконференция СССР — 
США, -19.45 — «Воскресенье, половина 
седьмого». 1-я серия, 31.00 — «Время», 
31,35 —«Прожеитор перестройки», 31.45
— Программа телевидения Финляндии. 
23.45 — «Единомышленники. Открытое 
сердце». Премьера документального те
лефильма о хирурге Н, М, Амосове. 
23.15 — «Сегодня в мире». 23,30 — 
«Встреча о прессой». Перестройка и 
статистика.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
—  У т р е н н я я  ги м н а с ти к а . 8.15 —  Н а у ч 
н о  .  п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8.35, 9.35 —  
Ф и з и к а . 10-й к л а с с . 9.05 —  Ф р а н ц у з с к и й  
я зы к . 1-й  го д  о б у ч е н и я . 10.05 —  У ч а 
щ и м с я  С П Т У .  О сн о в ы  и н ф о р м а ти к и  и  
в ы ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и к и . 10.35, 11,35 —  
И с то р и я . 6 -й  к л а с с . .11.05 —  Ф ранхо^з- 
о к и й  я з ы к . 2 -й  го д  о б у ч е н и я . 12.05 —  
« Д а л ь ш е  —  т и ш и н а » .  Ф и л ь м -с п е к 
т а к л ь . 14.35 —  Н о в о с ти . 14.45 —  
К о н ц е р т .

С 15.05 д о  18.05 —  пе р е р ы в .
18.05 —  Н о в о с ти .
Т О М С К . 18.15 —  «З а п о в е Д н а я  с о в е с ть  

с т р а н ы » . «Л ь в о в с к и е  э т ю д ы ». Т е л е ф и л ь .  
мы. 19.00 —  «Д е н ь  о б л а с т и » . 19.15 —  
«О т ч е т ы  и  в ы б о р ы ». Р е п о р та ж  с Т о м 
с к о й  го р о д с к о й  о тч е тн о -в ы б о р н о й  п а р т 
к о н ф е р е н ц и и .

М О С К В А , 20.00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и , 
м а л ы ш и !»

Т О М С К . 20.15 —  «Т а к и е  н у ж н ы е  т о в а 
р ы ,..» .

М О С К В А . 21.00 —  «В р е м я » . 21.35 —  
«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » . 21.45 —  «Н е  
м о гу  и н а ч е » . П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о 
го  те л е ф и л ь м а . 22.35 —  У  н а с  в с т у д и и  
п и а н и с т  В. О в ч и н н и к о в . 23.20 —  Б а с к е т 
б о л . К у б о к  о б л а д а те л е й  к у б к о в . М у ж ч и 
н ы . « Ж а л ь г и р и с »  —  А Е К  (Г р е ц и я ). 2 -й  
та й м ,

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 18.05
—  Н о в о с ти . 18.15 —  «М у з ы к а л ь н ы й  к и 
о с к » . 18.45 —  Р и тм и ч е с к а я  ги м н а с ти к а . 
19.20 —  Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м . 19.30
—  « Д л я  в с е х  и  д л я  к а ж д о г о » . 20.00 —  
«С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20 .1 5 — К о н 
ц е р т .

Среда, 7
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

—  «1 2 0  м и н у т » .  8.35 —  «В о с к р е с е н ь е , 
п о л о в и н а  с е д ь м о го ». 2 -я  и  3 -я  се р и и .
11.00 —  Н о в о с ти .

С  11.10 д о  15.25 —  п е р е р ы в .
15.25 — ■ Н о в о с ти . 15.35 —  «П р о ж е к т о р  

п е р е с т р о й к и » . 15.45 —  «В с е г о  т р и  с т р о 
к и » .  П р е м ь е р а  д о к у м е н та л ь н о го  т е л е 
ф и л ь м а . 16.15 —  «З д р а в с т в у й , м у з ы к а !»
17.00 —  «Н а у к а : те о р и я , э к с п е р и м е н т , 
п р а к т и к а » .  17.30 —  « Ц е с н я -8 8 » . 17.45 —  
« К  п о л ю с у » .  П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о 
го  те л е ф и л ь м а . Ф и л ь м  1-й. 18.45 —  « С е .  
го д н я  в м и р е ». 19.00 —  «Д е й с т в у ю щ и е  
л и ц а » .  19.45 —  «В о с к р е с е н ь е , п о л о в и 
н а  с е д ь м о го ». 2 -я  с е р и я . 21.00 —  « В р е 
м я » . 21.35 —  «П р о ж е к т о р  п е р е с тр о й 
к и » .  21.45 —  «Б у д е м  зн а к о м ы , Л э р р и » .

8
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут», 8.35 — «Воскресенье,
полотйна седьмого». 3-я и 4-я серЯи, 
10.55 — Новости.

я. перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектор

перестройки». 15.55 — «После праздни
ка», документальный фильм. 18.35 —
«музыкальная сокровищница». А. Хача
турян, 17,00 — «,„Др шестнадцати и 
старше». 17,50 — «Настоящие друзья», 
Мультфильм, 18.00 — «Вниз по мери
диану». Премьера документального 
фильма. Фильм 2-й, 18.50 — «Сегодня 
в мире», 19.05 — «Учимся демокра
тии». 19,35 — Мультфильм, 19.45—«Во
скресенье. половина седьмого». 3 -я се
рия, 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — Встреча 
о кинорежиссером С. Ростоцким в Кон. 
цертной студии «Останкино». 23.15 —
«Сегодня в мире». 23.45 — Докумен
тальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
—  У т р е н н я я  ги м н а с ти к а . 8.15 —  Н а у ч 
н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8.35, 9.35 —  П р и 
р о до в е д е н и е . 4 -й  к л а с с . 8.55 —  «Б е з  
с тр а х а  и  у п р е к а » . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м , 9.05 —  И с п а н с к и й  я з ы к . 1-й  го д  
о б у ч е н и я . 9.55 —  Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 10.05 —  У ч а щ и м с я  С П Т У .  Б и о 
л о г и я . Ч . Д а р в и н . 10.35, 11.35 —  Б и о л о 
ги я . 7 -й  к л а с с . 11.05 —  И с п а н с к и й  я зы к .

■ 2 -й  го д  о б у ч е н и я . 12.05 —  «О с е н н я я
и с т о р и я » .  Х у д о ж е с т в е н н ы й  те л е ф и л ь м . 
1-я  с е р и я , 13.15 ^  «В з р о с л ы е  и  д е т и » .  
Д о к у м е н та л ь н ы е  ф и л ь м ы . 13.55 —  Н о 
в о с ти . 14.05 —  « Т р е с т ,  к о то р ы й  л о п 
н у л » .  2 -я  с е р и я . 15.15 —  К о н ц е р т .

С  15.35 д о  18.05 —  п е р е р ы в .
18.05 —  Н о в о с ти .
ТОМСК. 18.10 —  П о ч т а  «е д и н о го  п о - 

л и т д н я » .  19.00 —  «Д е н ь  о б л а с т и » . 19.15
—  «В с т р е ч а  д л я  в а с » . У  н а с  в  с т у д и и
м е ж д у н а р о д н ы й  гр о с с м е й с те р  А .  С о к о 
л о в . 19.40 —  М у л ь т ф и л ь м .

MOCKiBA. 20.00 —  « С п  
м а л ы ш и !»

ТОМСК. 20.15 —  « С л у ж б а  з д о р о в ь я ». 
20.50 —  К и н о ж у р н а л .

МОСКВА, 21.60 —  «В р е м я » . 21.35 —  
«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » . 21 .4 5 — «О с е н 
н я я  и с т о р и я » .  Х у д о ж е с тв е н н ы й  ф и л ь м . 
1-я с е р и я . 23.00 —  Б а с к е тб о л . К у б о к  е в 
р о п е й с к и х  ч е м п и о н о в . М у ж ч и н ы . Ц С К А
—  « С к а в о л и н и »  (И т а л и я ) .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 05
—  Н о в о с ти . 18.10 —  « С е л ь с к и й  ч а с » .
19.10 —  М у л ь т ф и л ь м . 19.30 —  «З в о н о к  
в  в е ч е р н е й  ш к о л е » . Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф и л ь м . 20.00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и , ма-' 
л ы ш и !»  20.15 —  Г о л о с а  н а р о д н ы х  и н с т 
р у м е н то в .

Пятница, 9  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

—  «1 2 0  м и н у т » .  8.35 —  «В о с к р е с е н ь е ,
п о л о в и н а  с е д ь м о го ». 4 -я  с е р и я . 9.40 —  
К о н ц е р т . 10.00 —  «Ч е л о в е к . З е м ля . В с е 
л е н н а я » .  11.00 —  Н о в о с ти .

С  11.10 д о  15.30 —  п е р е р ы в .
15.30 —  Н о в о с ти . 15.40 —  «П р о ж е к 

т о р  п е р е с т р о й к и » . 15.50 —  П р о гр а м м а  
Г р у з и н с к о г о  те л е в и д е н и я . 16.50 —  « О т 
ч е го  и  п о ч е м у ? ». 17.20 —  М и н у т ы  п о э 
зи и . 17.25 —  « О б ъ е к т и в » .  18.00 —  « П р о -

З п о к о й н о й  н о ч и .

гр е с с , и н ф о р м а ц и я , р е к л а м а », 18.45 —  
• С е го д н я  в  м и р е ». 19.05 —  К у р с о м  X IX  
п а р тк о н ф е р е н ц и и . 19.50 — «В о с к р е с е н ь е , 
п о л о в и н а  с е д ь м о го ». 4 -я  с е р и я . 21.00
—  «В р е м я » . 21.35 —  «П р о ж е к т о р  п е р е 
с т р о й к и » . 21.45 —  М у л ь т ф и л ь м ы  д л я  
в з р о с лы х . 22.05 —  «Ю р м а л а -8 8 » . П о с ле  
к о н к у р с а . 23.20 —  «С е г о д н я  в м и р е ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
—  У т р е н н я я  ги м н а с ти к а . 8.15 —  Н а у ч 
н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8 .35, 9,40 —
М- Ю . Л е р м о н то в . «Б о р о д и н о » . 4 -й  к ла с с . 
9.00 —  А н г л и й с к и й  я з ы к . 1-й  г о д  о б у - 
ч е н и я , 9.30 —  Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м . 
10.05 —  У ч а щ и м с я  С П Т У .  А с тр о н о м и я . 
З везды . 10.35, 11.35 —  «О к р у ж а ю щ и й
н а с  м и р ». 1-й  к л а с с . 10.55 —  « С в е т и л ь 
н и к и  Э р м и та ж а ». Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф и л ь м . 11.05 —  А н г л и й с к и й  я з ы к . 2 -й  
го д  о о у ч е н и я . 11.55 —  «О с е н н я я  и с т о 
р и я » ,  2 -я  с е р и я . 13.15 —  Д о к у м е н т а л ь 
ны е ф и л ь м ы . 13.45 —  К о н ц е р т . 14 .05—  
Н о в о с ти . 14.15 —  « Т р е с т ,  к о то р ы й  л о п 
н у л » .  3 -я  с е р и я .

17.30 —  п е р е р ы в .
«Б ю р о  н а х о д о к » . Т е -

д о  17.30 
17.30

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

«iiimiiiinimiiiiliimmiimiHiiiHimii
о творчестве американского певца 
Л. Л01нга. 22.30 — Мультфильмы для 
взрослых. 22.55 — «Сегодня в мире». 
23.10 — С, Прокофьев. Сюита из музы- 

. ки к кинофильму «Поручик Киже».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч- 
но-по1̂ лЯ|рный фильм. 8.35, 9,35 — Фи
зика, В-й класс. 9.06 — Немецкий язык, 
1-й год обучения. 10.06 — «Русская 
речь». 10.36, 11.36 — История. О.й 
класс. 11.06 — Немецкий язык. 3-й год 
обучения. 12.06 — Документальные 
фильмы, 13.16 — Концерт. 14.16 — Но
вости. 14.36 —«Трест, который лопнул». 
Трехсерийный художественный теле
фильм, 1-я серия.

С 18.30 до 17,30 — перерыв.
ТОМСК. 17в0 — «Музыка Салиха Сай- 

дашева», Фильм^сонцерт.
МОСКВА, 18.08 — Новости.
ТОМСК, 18,10—Документальные филь

мы. 19.00 — «День области». 19,16 — 
«Навстречу XXI областной отчетно-вы. 
борной партконференции». «Прямая ли
ния». Ведущий—секретарь Томского об- 
«ома партии Н, П, Кириллов,

МОСКВА, 20,00 — «Спокойной ночи, 
маль1ши1»

ТОМСК. 30.16 -Продолжение «прямой 
линии». ,

МОСКВА, 21,00 — «Время». 31.36 — 
«Прожектор перестройки». 21,46 — До
кументальный фильм. 33.06 — Кино- 
аадша, 23,08 — Концерт,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. йГоСКВА. 18.08
— Новости, 18.10 — «„.До шестнадцати 
и старше». 19.05 — Играет М. Федотов 
(скрипка). 2 0 .0 0  — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20,16 — «Персидские моти
вы». Передача из Ленинграда. 20.35 — 
Документальный фильм.

С  15.20 
ТОМСК, 

л е ф и л ь м .
МОСКВА. 18.05 
ТОМСК. 18.15

—  Н о в о с ти .
------------- - • __ —  Д о к у м е н та л ь н ы й

ф и л ь м , 18 .35 — - « П р о ш у  с л о в а » . У  н а с  
в с т у д и и  б р и га д и р  и з п р о и э в о д с т в е н и о - 
го  о о ъ е д и н е н и я  «С и б к а б е л ь »  А .  И . Т е с - 

iS:®® —  « С о б ы т и я  н е д е л и » . 
19.20 —  « О т  и д е и  —  к  в н е д р е н и ю ». Г о 
в о р я т  у ч а с т н и к и  В с е с о ю з н о й  к о н ф е р е н 
ц и и .

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
м а л ы ш и !»

манах»’**' ~  «Литературный аль-
МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Осенняя история», 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18,05
— Новости, 18,15 -— «Клуб путешествеи- 
ников». 19Л5 — «Это вы можете». 20,00 
-- «Спокойной ночи, малыши!» 30.15 —

ны"й" ф5??^,-20’4Т°*"Гп. с(?я° Х * ”” "'’'

Суббота, 1 0  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 0,30 

~  «Отчего и поче
му?». 9,00 — «Родники». 9,30 — «Движе- 
кие без опасности». 10.00 -  Концерт,
11.00 — «В странах соцнахизма». 11.30
— Концерт ансамбля песни и танца 
«Тюльпан», 13,10 — ^ л я  всех и для 
каждого». 13,40 -  «Йегодня в мире». 
}i'S2 — «Очевидное — невероятное». 
?« п2 ~  «Международная программа».
15.00 — «Разговор по существу». Об 
опыте работы Макеевской городской 
партийной организации. 16.16 — Кон
церт, 18,46 — «Чингиз Айтматов». Пре- 
<'п документального телефильма. 
19,40 — «Материнское поле», Художест. 
венный фю1ьм («Киргизфильм», 1967 г.).
31.00 — «Время», 31(30 — «Прожектор 
пересмойки». 31,46 — «Тот уголок зем
ли», Нарощые песни в записи А. С. 
Пушкина, 33,40 — «Взгляд». 00.10 — Но- 
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,16 — Студия
представляет... (Рига). Встречи с Клау
сом Мюллефом, Встреча 1-я. 9.00 —
Телевитонный театральный абонемент. 
Театр В. Маяковского. 11,16 — «Здоро-

13.05 — «В мире животных».
Й 13.06 — «Новаторы и коксервато- 

«Падагогнка для всех», 
уро 3-й. Передача Т-я. 14,10 — «Инсти. 

тут человека», 16.10 — «Камера смот
рит в мад». 16.40 — Документальный 
фильм. 18.50 — «Слагаемые крушения»,
О причинах аварий на железйодорож. 
ном транспорте, 17.40 -  Мультфильм. 
18.30 — «Секрет великого рассказчика».

('‘д а Ж ^ г Т  19*зГ^Фи“ль“м ^ ™ Ж
ры фестиваля неигрового кино в 
г. Свердловске. «Тот, кто о песней...». 
(Свердловская киностудия). 30 .00-«Спо
койной ночи, малыши!» 30.30 — «Взгляд , 
на фестиваль». О первом Международ
ном фестивале молодежной прессы. 31.00 
— «Время», 21.36 — «Прожектор пере, 
стройки». 21.45 — «Странная женщина». 
Художественный фильм. 1-я и З-я се
рии, («Мосфильм». 1977 г.).

1 1
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

— _ Н о в о с ти . 8.15 —  Р и тм и ч е с к а я  ги м н а 
с ти к а . 9.00 —  « П е т я  и  К р а с н а я  Ш а п о ч 
к а » . М у л ь т ф и л ь м . 9.30 —  Т и р а ж  « С п о р т 
л о т о » .  9.30 —  « Б у д и л ь н и к » .  10.00 —
« С л у ж у  С о в е тс к о м у  С о ю з у !» . 11.00 —
« У т р е н н я я  п о ч т а » . 11.30 —  «М а с т е р а  э к 
р а н а » . Н а р о д н ы й  а р т и с т  С С С Р  к и н о 
р е ж и с с е р  В . Т у р о в . 13,30 —  « М у з ы к а л ь - 
н ы й  к и о с к » . 13.00 —  «С е л ь с к и й  ч а с » .
14.00 —  «З д о р о в ь е » . 14.45 —  « Ф и л ь м —  
д е т я м » . « Я  —  в а ш  р о д с т в е н н и к » . 15.50
—  «Ч е л о в е к  с  д е т с к и м  а к ц е н то м ».
М у л ь т ф и л ь м . 16.00 —  В с тр е ч а  а К о н 
ц е р т н о й  с т у д и и  « О с т а н к и н о »  с  н а р о д н ы м  
у ч и т е л е м  С С С Р , д и р е к то р о м  П Т У -5 2  
Л а т в и й с к о й  С С Р  Э. В . К и де . 17.30 —  
«К р у п н е й ш е й  м узей  м и р а ». Л у в р .  8 -я  
с е р и я . 18.00 —  «М е ж д у н а р о д н а я  п а н о 
р а м а ». 18.45 —  « П е с н я -8 8 » . 18.55 —
«В п е р в ы е  н а  э к р а н е  Ц Т » .  «П р е с т у п л е н и е  
н а  к о р а б л е » . 1 -я  и  З -я  с е р и и . (К у б а ). 
21 .0 (( —  «В р е м я » . 21.35 —  .«Н е з а б ы в а е 
мые м е л о д и и » . П о е т  М . М а го м аев . 23.05
—  Н о в о с ти .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
—  « Н а  з а р я д к у  с т а н о в и с ь !» .  8 .1 5— « Н а ш  
с а д » . 8 .50 —  «З в е з д о ч к а » . Н а у ч н о -п о з н а 
в а те л ь н ы й  ж у р н а л . 9.35 —  « П о р т р е т ы » .  
В а с и л и й  С у р и к о в . 10.45 —  О с н о в ы  э к о 
н о м и ч е с к и х  з н а н и й . Т е л е ж у р н а л  « А г р о » .  
11.15 —  « В о к р у г  с в е т а » . К и и о а л ь м а н а х . 
12.20 —  «Ж и з н ь  з а м е ч а те л ь н ы х  л ю д е й » . 
О с н о в о п о л о ж н и к  с о в р е м е н н о й  к р и с т а л 
л о г р а ф и и  Е. С. Ф е д о р о в . 12.40 —  « Д о 
м а ш н я я  а к а д е м и я » . 13.10 —  « П е д а г о г и 
ка  д л я  в с е х » . К у р с  2 -й . П е р е д а ч а  10-я. 
13.25 —  Б е се ды  о р у с с к о й  к у л ь т у р е .
14.00 —  « Д о  и  п о с л е  п о л у н о ч и » .  (П о в т о 
р е н и е  о т  26 н о я б р я ). 15.55 —  « П е с н я  
д а л е к а я  и  б л и з к а я » . 16.30 —  К и н о п а н о 
рам а. (П о в то р е н и е  6 т  19 н о я б р я ). 18.00
—  Т е л е в и з и о н н ы й  м у з ы к а л ь н ы й  а б о н е 
м ент. И .-С . Б а х . 19.05 —  « М у к -с к о р о -
х о д » . Ь ^ л ь т ф и л ь м . 19 .20— Ф и л ь м ы — п р и 
зе ры  ф е с т и в а л я  н е и гр о в о го  к и н о  в 
г. С в е р д л о в с к е . « М а р и я » .  (Л С Д Ф ). 20.00
—  «С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20.15 
К о н ц е р т . 21.00 —  «В р е м я » . 21.35 —  «Я  
те б я  н е н а в и ж у » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м , 
( « Э к р а н » ,  1986 г.). 22.50 —  Г а н д б о л . К у 
б о к  е в р о п е й с к и х  ч е м п и о н о в . 1/8 ф и н а 
ла . М у ж ч и н ы . С К А  (М и н с к ) —  « М е т а л 
л о п л а с т и к а »  (Ю го с л а в и я ).

Т е а т р

ДРАМЫ
2 д е к а б р я . «О, женщины...»

— 19.
3 д е к а б р я . «Кабала святош»

— 19.
4 д е к а б р я . «Трудные родите

ли» — 10,
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

3 д е к а б р я . «Анчутка» — 11. 
«Играем ё фанты» — 19.

4 д е к а б р я . «Звездный маль
чик» — 12, 15.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
2 д е к а б р я . «Волк и козлята»

— 1:1.
3 д е к а б р я . «Сказ о Мальчи- 

ше-Кибальчише» — 11, 14.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 д е к а б р я . «Меня зовут Ар
лекино» (дв е  с е р и и ) —  8-40, 
11, 13-30. 16, 18-30, 21.

4 д е к а б р я . «Меня зовут Ар
лекино» (дв е  с е р и и ) —  8-40, 
13-30, 16, 1-8-30, 31. «Золотые 
рога» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
3, 4 д е к а б р я . «Скорый по

езд» — 9, 10-50, 13-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Сладкие 
грезы» (дв е  с е р и и ) —  8-30.11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Корона 
Российской империи, или Сно

ва н е у л о в и м ы е » (дв е  с е р и и ) —  
9, 13, 15-30, 18, 20-30. М у л ь т -  
с б о р н и к  —  11-30.

«ОКТЯБРЬ»
3, 4 д е к а б р я . « Д а н д и  по  п р о 

з в и щ у  К р о к о д и л »  —  9. 11.
13-50, 18, 18. 20, 21-50. « С к о 
р ы й  п о е з д »  —  9, 1 2 - 2 0 , 14-10,
16, 1 7 -5 0 ,2 1 -5 0 . П р о гр а м м а  « Ф е 
с т и в а л ь  ф е с т и в а л е й » . « Н о с т а л ь 
г и я »  (дв е  с е р и и )— 19-40. М у л ь т -  
с б о р н и к  —  10-50.

имени If. ЧЕРНЫХ
3, 4  д е к а б р я . «К а б а р е »  (две 

с е р и и ) — 9, 11 -30, 14. 18-30, 19. 
21-30. « К и н г  К о н г  ж и в »  (две 
с е р и и ) —  11 -30, 16-30, 21 -30. 
« К и н г  К о н г »  (дв е  с е р и и ) —  9. 
14, 19.

«СИБИРЯК»
' 3, 4 д е к а б р я . «Пари с вол

шебницей»— 9,20. «Полковник
Редль» (дв е  с е р и и ) —  11. 14.
17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
3 д е к а б р я . «Уолл - стрит»

(дв е  с е р и и ) —  16, 18-30.
4 д е к а б р я . «Уолл .  стрит» 

(дв е  с е р и и ) —  13. 15-30, 18.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

3, 4 д е к а б р я . М у л ь т ф и л ь м  
«С н е ж н а я  к о р о л е в а » —  10-20. 
« У з н и к  з а м к а  Н ф »  (1 -я  и  2 -я  
с е р и и ) —  13. 17 -30; З -я  с е р и я  
—  15-30, 20.

«ПИОНЕР»
3, 4 д е к а б р я . М у л ь т с б о р н и к  

«Б о л ь ш о е  п у т е ш е с т в и е »  —  9, 
10-40, 12-20. «С о б а к а , ~ о с та н о 

вившая войну» —  14, 15-40.
«Вверх тормашками» —  (две 
с е р и и ) —  17-20, 20-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
3 д е к а б р я . «Приют для со

вершеннолетних»— 17, 19, 21. 
Мультсборник —  13, 15.

4 д е к а б р я . «Оскар» —  17. 10, 
21. Мультсборник —  13. 15.

4 декабря
Малый концертный зал 

(ор. им. Ленина, 75) 
СИМФОНИЧЕСКИЕ 

КОНЦЕРТЫ 
для детей

«Я ПОМНЮ ВАЛЬСА 
ЗВУК

ПРЕЛЕСТНЫЙ...» 
Дирижер — Михаил СО

БОЛЬ.
Программу ведет Людми

ла МАКСИМОВА.
Действительны абонемен

ты № 1 .
Начало—в 11 и 13 часов.

Народный театр-студия 
пантомимы Томского Дома 
ученых ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРСНЫЙ НАБОР юношей 
(не моложе 18 лет). Встре
ча — 4 декабря, в 19 часов 
(ул. Советская, 45).

К о л л е к т и в  М П М К  « Т о м 
с к а я -!»  «А г р о п р о м с т р о я »  с 
п р и с к о р б и е м  и з в е щ а е т о 
с м е р ти  ^ B C T e g ^ ^ a

Федора Ивановича
и  в ы р а ж а е т и с к р е н н е е  с о 
б о ле з н о в а н и е  р о д н ы м  и 
б л и з к и м  п о к о й н о го .

В ы н о с  т е л а  —  2 д е к а б р я , 
в  16 ча со в , и з  к в а р ти р ы  
п о к о й н о го  (у л . И н т е р н а ц и о 
н а л и с т о в . 19. к в . 127).

К о л л е к т и в  го с а в то и н с п е к - 
ц и и  в ы р а ж а е т гл у б о к о е  со . 
б о ле з н о в а н и е  и н ж е н е р у  д о 
р о ж н о го  н а д з о р а  А . Ю . П о 
п о в у  п о  п о в о д у  с м е р ти  о т 
ц а

ПОПОВА
Юрия Ивановича.

'К о л л е к т и в  у ч и т е л е й  и  
у ч а щ и х с я  ш к о л ы  № S3 с 
п р и с к о р б и е м  и з в е щ а е т о 
с м е р ти  в е те р а н а  п е д а го ги , 
ч е ск о го  т р у д а  у ч и т е л я  ш к о 
лы

ПАНОЗОЯ
Людмилы Антоновны

и  в ы р а ж а е т и с к р е н н е е  с о 
б о ле з н о в а н и е  р о д н ы м  и 
б л и з к и м  п о к о й н о й .

К о л л е к т и в  С о в е тс к о го  
р а й п и щ е то р г а  в ы р а ж а е т 
гл у б о к о е  с о б о ле зн о в а н и е  
р о д н ы м  й  б л и з к и м  п о  п о в о 
д у  с м е р ти  ш т у к а т у р а -м а л я - 
р’а с т р о й г р у п п ы  то р га  

ИНДАЕВОИ
Ольги Кондратьввны,

6 S 4 O 5 0 , 

ТОМСК» ГСП, 
ш # Р У |1 3 В »  103/1

Привмная рвдактора —' 
1-44-35
Замветитвли редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды '
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского етаоитель- 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент ■ 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная . приемная — 
1-36-66 ,
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

КЗ 13127.

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом 

'Выходит 300 раз в году.

Заказ № 277.
1 3  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


